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Córdoba 
finalizó 
2024 
con 103 mil 
hectáreas 
quemadas 
FUEGO. El del año pasado fue el registro 
más alto en cuatro años y el sexto de mayor 
superficie consumida en dos décadas.

El año pasado, los incendios foresta
les y rurales consumieron 103.327hec
táreas, lo que coloca a 2024 como el 
sexto año más crítico de los últimos 
20.

Las cifras se desprenden del infor
me publicado por Infraestructura de 
Datos Especiales de Córdoba (Idecor). 
Allí surge que el mes más crítico del 
año fue, por lejos, septiembre.

El mayor incendio de 2024 fue el 
que se inició en Capilla del Monte y se 
extendió hasta San Marcos Sierras, 
Ongamira y La Granja. Consumió 
42.046 hectáreas en cinco departa
mentos. Luego le siguieron El Duraz
no-Pinar de los Ríos (10.644 hectáreas)

y la ladera sur del cerro Champaquí 
(7.614).

Según el informe, los focos en todo 
el año pasado fueron 578, concentra
dos mayoritariamente en septiembre.

De las más de 100 mil hectáreas 
quemadas, unas cinco mil fueron de 
bosques nativos, el mayor capital 
ambiental que tiene la provincia.

Páginas 16 y 18
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Buenos dias, Córdoba

DE LA EDITORALa batalla cultural parece una guerra
H

ay dos interpretaciones 
completamente opuestas 
sobre las razones por las 
cuales el presidente Javier 
Milei pasó de las palabras a los hechos 

en su batalla cultural contra lo que 
define como “ideología woke”. Con 
ese rótulo, designa todo lo que detesta: 
en especial, las políticas de redistribu
ción, el progresismo, el feminismo y 
las minorías sexuales.

La primera interpretación sostiene 
que esa faceta ultraconservadora y 
machista define a La Libertad Avanza 
más que las ideas económicas liberta
rias, y que, fortalecido por la acepta
ción pública que le otorga el control de 
la inflación, el Gobierno decidió 
emprender su cruzada reaccionaria 
contra todas las políticas de género, 
incluyendo la eliminación de la califi
cación penal de femicidio a los homi
cidios motivados por la violencia

La desmesura con la 
que Milei plantea sus 
posturas contra las 
políticas de género 
y las minorías roza la 
instigación a la violencia.

machista. Ese agravamiento de la 
pena para los casos de violencia de 
género rige en el país desde 2012 y 
también en todos los países latino
americanos, a excepción de Cuba y de 
Haití.

La segunda interpretación sostiene 
lo contrario; que Milei abordó su agen
da antifeminista y decidió ir a fondo 
con lo que denomina “batalla cultural” 
porque hay otras cosas que no le están 
saliendo como esperaba. En especial, 
el ingreso de dólares que le permita 
llegar a las elecciones de medio térmi
no sin una devaluación que descon
trole otra vez los precios y dispare la 
inflación.

Quienes llegan a esa conclusión 
observan que el FMI sigue sin facilitar 
los desembolsos que espera el 
Gobierno y que la baja de retenciones 
al campo se parece más a una estrate
gia para acelerar las liquidaciones del 
agro que al desahogo impositivo que 
tanto reclaman los productores.

Sea cual fuere la motivación, así 
planteada, la batalla cultural se parece 
mucho a una guerra. Y la desmesura 
con la que el Presidente habla de la 
violencia contra las mujeres, las disi
dencias sexuales, el abuso de menores 
o la inequidad salarial roza por 
momentos la instigación.

ENCUESTA
twitter.com/LAVOZcomar
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Primer plano

RUTINA ANTIEN VEJECIMIENTO. Bryan Johnson entrena y monitorea su organismo durante casi todo el día.

Inmortalidad. La generación que quiere vivir para siempre
longevidad. El estreno en Netflix de un documental sobre el intento del multimillonario

la plataforma de código abierto Ethe- 
reum) y, por supuesto, no podía faltar 
en esa grilla el inefable Elon Musk, 
cuyos proyectos tecnológicos también 
coquetean con la idea de contradecir a 
la naturaleza humana.

Multimillonarios antimuerte
Como se puede advertir, el furor por 

la inmortalidad es contemporáneo de 
la revolucionaria e imparable econo
mía del conocimiento y la tecnología 
representada por los ya mencionados 
“multimillonarios tech”, algunos de 
ellos muy conocidos, otros no tanto.

El pensamiento de Ellison, cofunda- 
dor de Oracle, es quizás el que mejor 
sintetiza la filosofía que guía a los 
potentados buscadores de la vida eter
na, expresado en estos términos: “La 
muerte me irrita, no tiene ningún sen
tido. ¿Cómo puede llegar a existir una 
persona en este mundo y luego sim
plemente desaparecer?”.

En esta fase “informática” o “infor- 
macional” de la sociedad globalizada 
(como la denominó el sociólogo espa
ñol Carlos Castells), a los máximos 
referentes contemporáneos del siste
ma económico y social capitalista que 
se impuso a nivel planetario parece 
que solo les queda derrotar, entonces, 
a un enemigo que hasta aquí demostró 
ser infalible: la muerte. Y claramente 
ya no se habla de una materia prima 
para la ciencia ficción.

El tema se reactualizó en los prime
ros días de 2025, con el estreno en la 
plataforma Netflix del documental No 
te mueras: el hombre que quiere vivir 
para siempre, que relata la experiencia 
de Bryan Johnson, otro multimillona
rio estadounidense que destina la 
mayor parte de su fortuna para alcan
zar el punto máximo de la longevidad, 
es decir, la inmortalidad.

La iniciativa de lohnson es conocida

Bryan Johnson para detener la vejez reabrió la polémica sobre la posibilidad de evitar la muerte. 
La opinión de dos especialistas en medicina antienvejecimiento.

Gustavo Di Palma
Especial

U
n hombre está dispuesto a 
gastar millones de dólares 
para vivir para siempre. Así 
podría resumirse la historia 
del multimillonario Bryan lohnson, 

cuyo proyecto de vencer la muerte es 
el tema de un documental que acaba 
de lanzar Netflix y que se titula No te 
mueras: el hombre que quiere vivir 
para siempre. La ambición de inmor
talidad de lohnson tiene una larga his
toria y vale la pena retroceder en el 
tiempo para recorrer el camino que va 
desde la mitología de nuestros antepa
sados hasta la quimera tecnocientífica 
actual.

Según una antiquísima leyenda chi
na, cuando coma el siglo III antes de 
Cristo, el mago Anqi Sheng llevaba 
celebrados más de mil cumpleaños 
cómodamente instalado en el mitoló
gico monte Plengai. Enterado de esto, 
el emperador Qin Shi Huang, que la 
historia universal ubica en aquella 

época, envió una expedición de cien
tos de hombres y mujeres para que 
encontraran a ese individuo y le arran
caran el secreto de la vida eterna.

El contingente nunca bajó de esa 
montaña, tal vez porque si lo hacía, sus 
integrantes serían pasados por las 
armas si volvían con las manos vacías. 
Por obra del equipo de alquimistas 
que lo asesoraba, Huang, el emperador 
que mandó a construir la Gran Mura
lla, al final llegó a la conclusión de que 
un brebaje que posiblemente combi
naba mercurio y plomo líquidos con 
arsénico era el elixir que consumía 
Anqi Sheng. El ambicioso monarca 
que quería ser inmortal murió a los 49 
años, con su cuerpo completamente 
saturado de sustancias tóxicas.

Como el malogrado Huang, muchos 
seres humanos han emprendido una 
desesperada búsqueda de la inmorta
lidad. Hasta el célebre Isaac Newton lo 
habría intentado, según se supo a tra
vés de un manuscrito descubierto 
hace menos de una década, en el que 
el científico describe la receta del

“mercurio sófico”, una “sustancia 
mágica” que convertiría metales 
comunes en oro y plata y haría jóve
nes a los seres humanos para siempre, 
un proceso alquímico asociado al míti
co elixir de la inmortalidad, nada 
menos que la famosa “piedra filosofal”

Un cambio significativo
La idea de la vida eterna parecía 

condenada a ser materia prima de la 
ciencia ficción hasta poco tiempo des
pués de iniciado el actual milenio. 
Sobre la cuestión hubo poco interés en 
los investigadores más allá de aislados 
proyectos científicos, tan excéntricos 
como los hombres de fortuna a los que

En Netflix. El documental No te 
mueras: el hombre que quiere 
vivir para siempre que se enfoca 
en los métodos del multimillonario 
Bryan Johnson para prolongar su vida 
lo máximo posible, está disponible en 
la plataforma. Dura una hora y media. 

se trató de seducir con la idea de vivir 
por los siglos de los siglos.

La cuestión cambió en las últimas 
dos décadas, a partir del auge de la lla
mada “industria antienvejecimiento”, 
que ahora mueve varios miles de 
millones de dólares por año. La com
binación de biólogos moleculares que 
legitimaron los estudios en esa mate
ria y varios personajes acaudalados 
dispuestos a financiar esas investiga
ciones, dio como resultado la amalga
ma perfecta para tratar de convertir la 
vida en algo interminable.

La lista de magnates que han echa
do mano a sus bolsillos para financiar 
proyectos que perpetúen la existencia 
de las personas creció sin parar en los 
últimos 20 años.

En esa nómina aparecen Lawrence 
Joseph Ellison (cofundador de la 
empresa informática Oracle), Peter 
Thiel (cofundador de PayPal), Sergey 
Brin (cofundador de Google), leff 
Bezos (fundador de Amazon y dueño 
de The Washington Post), el progra
mador ruso Vitálik Buterin (creador de 

como Proyecto Blueprint, cuyos oríge
nes se sitúan en octubre de 2021.

El documental, dirigido por Chris 
Smith, sigue los tratamientos, el entre
namiento y la vida de lohnson, una 
especie de Gilgamesh moderno obse
sionado con ser cada día más joven 
para vencer de una vez por todas a la 
muerte.

En el proceso que ha emprendido, el 
multimillonario consume cientos de 
suplementos y medicamentos por día, 
bebe brebajes, recibe inyecciones 
varias en todo el cuerpo, intercambia 
plasma con su hijo y su padre, monito
rea con un dispositivo adherido al 
pene sus erecciones nocturnas y es 
sometido a permanentes sesiones de 
láser facial y a una serie de interven
ciones genéticas que los críticos seña
lan como ilegales. Por cierto, la lista de 
procedimientos que soportan su cuer
po y organismo es más larga aún.

Johnson, de rozagantes 47 años, 
pertenece al mismo gremio de Bezos, 
Musk, Brin y el resto de multimillona
rios tecnológicos subidos al carrusel 
de la inmortalidad: en 2007 fundó la 
compañía Braintree, dedicada a siste
mas de pagos web y móviles para 
empresas de comercio electrónico, 
que luego vendió, para después fundar 
y dirigir Kernel, una empresa que
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fabrica dispositivos que monitorean y 
registran la actividad cerebral, además 
de dedicarse a inversiones de riesgo 
en compañías tecnológicas en etapa 
inicial.

Polémica
El Proyecto Blueprint ha cosechado 

una variedad de voces críticas, que 
dicho sea de paso están incluidas en el 
propio documental, también destina
tario de comentarios implacables des
de que fue estrenado, hace pocos días. 
Pero lohnson sigue adelante con su 
cutis terso y su cuerpo fibroso y atléti
co, convencido de que está ganando el 
oro olímpico en salud y dispuesto a 
descubrir que, finalmente, la actual 
generación de seres humanos será la 
primera que no morirá.

En el documental, Johnson luce 
como si fuera el hermano gemelo de 
su hijo Talmage, de 17 años, que parti
cipa activamente del experimento que 
lleva a la práctica el multimillonario. 
“He logrado envejecer sólo ocho 
meses por año calendario”, asegura 
Johnson a lo largo de la narración de su 
historia.

Consultado por La Voz sobre el 
polémico Proyecto Blueprint, el médi
co cordobés Carlos Castells (homóni
mo del sociólogo español), que se 
especializa en nutrición y medicina 
antienvejecimiento, no ahorra criticas: 
“En el documental se puede apreciar 
que Johnson tiene un perfil psiquiátri
co, caracterizado por el trastorno de 
ortorexia, es decir, obsesión patológica 
por consumir sólo comida que consi
dera saludable”.

En su análisis sobre la experiencia 
que lleva a cabo el multimillonario 
norteamericano, Castells señala que 
“hay un terrible miedo a la muerte, a 
perder funciones vitales, pero también 
se advierte una megalomanía, basada 
en la creencia de que una persona 
puede modificar todos los patrones de 
la naturaleza”.

Castells no cree en la posibilidad de 
manipular los ciclos vitales; “Todos los 
seres vivos y hasta las estrellas cum
plen un ciclo, no se pueden alterar los 
parámetros naturales, por lo que expe
riencias como la de lohnson ni siquie
ra revisten interés científico”. A su jui
cio, “son intentos de influencers que 
creen que con dinero se puede lograr 
algo que no es científicamente viable”.

Carolina Herrera Peratta, especialis
ta argentina en longevidad radicada en 
España, no comparte la mirada lapida
ria de Castells sobre el proyecto Blue
print: “La iniciativa de Johnson, que 
invierte millones en tratamientos y 
rutinas para revertir el envejecimiento, 
es un aporte importante en el marco 
de la idea de vivir más tiempo y 
mejor”, sostiene. En diálogo con La 
Voz desde su país de residencia, esta 
bióloga formada en la Universidad 
Nacional de Córdoba como su colega 
subraya que “el proyecto Blueprint no 
solo refleja el compromiso personal de 
su creador, sino que refleja transparen
cia al compartir públicamente los 
avances, datos y estrategias que se 
obtienen”.

Peratta destaca además que “la 
autodenominación de Johnson como 
el hombre más medido del mundo 
resalta su enfoque metódico y riguro
so”. Sin embargo, la profesional sugie
re que “estas iniciativas no deben que
dar en el ámbito de la elite” y, en ese 
sentido, ensaya una propuesta; "Para 
que la revolución de la longevidad sea 
verdaderamente transformadora. 

debemos centrarnos en estrategias 
accesibles y basadas en evidencia 
científica”, punto en el que coincide 
con Castells.

“Estas estrategias deben ser capaces 
de llegar a toda la población, promo
viendo hábitos que reduzcan la inci
dencia de enfermedades crónicas no 
transmisibles, que están directamente 
relacionadas con el estilo de vida, el 
entorno y el envejecimiento”, señala 
Peratta. “Bryan Johnson ha abierto una 
puerta al poner al alcance del público 
las tecnologías y mediciones más 
avanzadas, pero el desafío está en 
combinar estos avances con enfoques 
prácticos que sean inclusivos y útiles 
para todos”, añade.

En contraste con esa mirada, Cas
tells considera que “en su proceder 
empírico, Johnson prueba todo lo que 
encuentra para la longevidad sin nin
gún criterio, apela a una tormenta de 
cosas que podrían tener un desenlace 
no deseado”.

Desde su punto de vista, una prueba 
de que el tiempo finalmente le está 
ganando la pulseada a Johnson es que 
el magnate se tiñe el pelo, con lo que, 
advierte, “queda demostrado que ni 
siquiera con todo lo que hace puede 
sortear los primeros síntomas de la 
vejez”.

Manipulaciones
Entre las experiencias que conside

ra igualmente inconsistentes, Castells 
objeta los experimentos de David Sin
clair, creador de un cóctel antienveje
cimiento que le permitió a ese biólogo 
australiano ganar enormes fortunas y 
premios.

También cuestiona la eficacia de la 
dieta química del ayuno propuesta por 
el bioquímico italiano Valter Longo; 
“En esos casos hay manipulaciones 
orientadas a hacer de la cuestión un 
gran negocio, para convencer a los 
consumidores de que es posible ir 
más allá de los parámetros fisiológicos 
determinados por la ciencia hace 
muchos años”, asevera.

Castells hace referencia a las inves
tigaciones del biólogo Leonard 
Hayflick durante la década de 1960, 
que le llevaron a descubrir la cantidad 
de veces que se puede dividir una 
célula antes de que esta degenere y 
muera. Con base en esa observación, 
la “ley de Hayflick” o “límite de

ARCHIVO

PARODIA. "La muerte les sienta bien" se reía de los inconvenientes de ser inmortal.

Hayflick” permite determinar que la 
vida de un ser humano no podría 
superar los 160 años.

Hasta aquí, el récord de longevidad 
lo ostenta la francesa Jeanne Louise 
Calment, que llegó a vivir 122 años y 
165 días (falleció en 1997).

Sin embargo, varios científicos han 
cuestionado la autenticidad de ese 
récord y señalan que, en realidad, 
madame Calment no habría superado 
los 100 años, pero su hija Yvonne 
habría tomado su identidad para lograr 
el récord.

Obsesión
En enero de 1993 se estrenó en 

Argentina una película aclamada por 
los amantes del humor negro, que 
ganó un Oscar a los mejores efectos 
visuales; La muerte le sienta bien, 
protagonizada por Meryl Streep (como 
Madeleine Ashton), Goldie Hawn 
(Helen Sharp) y Bruce Willis (en la piel 
del doctor Ernest Menville), bajo la 
dirección nada más y nada menos que 
de Robert Zemeckis.

En ese filme, Helen y Madeleine, 
obsesionadas por lucir siempre jóve
nes y en encarnizada disputa por el 
corazón de Menville, beben un elixir 
llamado Siempreviva que las hace 
inmortales, aunque le complican la 
vida a Ernest, cirujano plástico deveni
do en desdichado restaurador de 
cadáveres; el doctor deberá hacer lo 
imposible para recomponer los cuer
pos que ambas mujeres se destrozan 
mutuamente, sin perder nunca la vida.

Entre aquella recordada película 
dirigida por Zemeckis y el documental 
protagonizado por Johnson sin dudas 
hay algo en común: la obsesión de 
Helen, Madeleine y Bryan por la eterna 
juventud reflejada en sus cuerpos.

Los hechos del presente parecen 
haber sido anticipados por aquella 
comedia de fantasía de hace tres déca
das, aunque los protagonistas de la 
realidad actual están dispuestos a 
humillar a la ficción.

Puede decirse que los multimillona
rios que pretenden ser inmortales 
siguen, a su modo, tras la famosa pie
dra filosofal, solo que esta vez con 
herramientas mucho más sofisticadas. 
En esa senda va Bryan Johnson, el 
hombre que convirtió su propia vida 
en un experimento, inmune a toda crí
tica.

ARCHIVO

CARLOS CASTELLS. Experto en longevidad, profesor de la UCC.

Los secretos 
de la longevidad 
en Córdoba
ENVEJECER. El médico Carlos Castells pone el acento en las condiciones ambientales y en los hábitos para prolongar la vida de las personas.

Desde hace cuatro años, Carlos 
Washington Castells dicta desde la 
Universidad Católica de Córdoba 
una Diplomatura sobre Medicina 
Antienvejecimiento (a distancia), 
con la participación como disertan
tes de las médicas Silvia Alejandra 
Castells y María Valentina Ortiz.

La propuesta académica está 
orientada a médicos, nutricionistas, 
psicólogos y técnicos vinculados al 
área de la salud en general.

Castells destaca los avances en 
materia de longevidad y calidad de 
vida en Argentina y la región, en 
particular por la concientización 
sobre el riesgo de los alimentos 
ultraprocesados y la importancia de 
la actividad física. “No se trata de 
aumentar la cantidad de años de 
vida, porque hay un límite fisiológi
co, sino que se busca evitar factores 
que acortan el ciclo vital”, aclara el 
profesional.

El especialista hace hincapié en 
la relevancia de la epigenética, es 
decir, la interacción entre la genéti
ca y el medio ambiente. “Hay 
poblaciones donde una persona 
puede vivir 120 años sin ningún 
gasto extra, pero cuando a esa mis
ma persona se la inserta en un hábi
tat industrializado, o en un centro 
urbano occidentalizado, la expecta
tiva de vida baja a 70 u 80 años y se 
puede morir de las mismas cosas 
que el resto de la comunidad”, sub
raya Castells.

El cambio de hábito es esencial 
para modificar las condiciones 
ambientales que influyen sobre el 
organismo. “Hay factores que son 
modificables a muy bajo costo”, 
enfatiza el profesional, para luego 
enumerar entre esos factores el 
cambio de dieta, los ejercicios y la 

mejora en las horas de sueño.
Otro aspecto que señala el res

ponsable de la diplomatura es no 
confundir la longevidad o la calidad 
de vida con la apariencia; “Todos los 
procedimientos estéticos para ver
se más jóvenes son un cascarón, 
porque por dentro el organismo 
sigue su proceso de envejecimien
to”, recalca.

“Lo fundamental es mantener el 
cerebro saludable o joven, si el 
cerebro no funciona, estamos con 
un problema", apunta Castells.

El responsable de la diplomatura 
sobre medicina antienvejecimiento 
considera que “se pueden generali
zar los avances en materia de lon
gevidad en toda la sociedad y sin 
apelar a la parafemalia y las costo
sas medicaciones que usan los 
multimillonarios”.

En ese sentido, aporta el siguien
te dato; dentro de los tratamientos 
que se pueden aplicar hay muchos 
que comienzan a ser más accesi
bles, pero hay un target de pacien
tes que pueden pensar en la medi
cina antiedad y otro que lamenta
blemente tiene otras prioridades.

A su vez, Castells admite que se 
han descubierto en materia de 
nutrición muchos errores que se 
estaban cometiendo y que no per
mitían vivir plenamente. Por otro 
lado, alude como otros factores 
importantes para mejorar la expec
tativa de vida la disminución del 
hábito de fumar y los esfuerzos 
para bajar las emisiones de gases.

El especialista cordobés sostiene 
que en la actualidad existen suple
mentos, plantas, alimentos y 
muchos medicamentos que se usa
ban para determinadas patologías y 
que hoy han demostrado que, con
sumidos tempranamente, pueden 
prevenir algunas enfermedades 
crónicas, como ciertos fármacos 
para el control del azúcar en sangre.

“Antes de la medicina entienveje- 
cimiento, hay que poner todos los 
esfuerzos en la prevención de una 
larga fila de enfermedades cróni
cas”, concluye.
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CÚNEO LIBARONA. El ministro de Justicia reiteró los argumentos de Milei para impulsar la eliminación de la figura del femicidio.

Derechos. El Gobierno intenta eliminar las penas agravadas por femicidio
batalla cultural. A tono con la crítica a la “ideología woke” del discurso 
presidencial en el Foro de Davos, el ministro Cúneo Libarona anunció 
que se buscará eliminar esa figura del Código Penal. Fuerte polémica.

Horacio Aizpeolea
Corresponsalía Buenos Aires

S
in grandes anuncios guber
namentales, pero montado 
en la polémica despertada 
por su discurso en el Foro de 
Davos, donde cargó contra las mino

rías, el presidente Javier Milei regresa 
hoy de la gira por Estados Unidos y 
por Suiza. Al Presidente lo espera una 
agenda doméstica intensa, dominada 
por las urgencias económicas y por la 
búsqueda de los votos en el 
Congreso para avanzar con la elimina
ción o suspensión de las Paso y con el 
proyecto de ficha limpia.

Aunque los pronunciamientos de 
Milei contra “la ideología woke” no 
son nuevos, sorprendió acaso que 
ocuparan un lugar central en la tribu
na de un foro económico.

“El virus mental de la ideología 

woke es el cáncer que hay que extir
par”, afirmó Milei en Davos. Dijo tam
bién: “Llegamos a normalizar que, si 
uno mata a una mujer, se llama ‘femi
cidio’, legalizando que la vida de una 
mujer vale más que la de un hombre”. 
Calificó las banderas del feminismo, 
del cambio climático y de la identidad 
género como “la subversión cultural 
del progresismo”. Sostuvo, sin aportar 
evidencia científica, que “la ideología 
de género constituye el abuso infantil; 
sonpedófilos”.

El discurso de Davos ocurrió en 
medio del apuro del oficialismo para 
afrontar airoso las extraordinarias. El 
Gobierno necesita ampliar el marco 
de alianzas (más allá del PRO y del 
grupo radical de De Loredo) y para 
eso busca votos en todos los bloques. 
Las negociaciones no son fáciles (para 
imponer la eliminación de las Paso o 
la ficha limpia).

Fin del DNI no binario: 
Donald Trump ya lo hizo

Milei también eliminaría 
esa posibilidad en breve.

La Casa Rosada también avanzaría con 
la eliminación del decreto 476/2021, 
que establece la posibilidad de emitir 
DNI no binarios. Por tratarse de un 
decreto, el Presidente podría 
modificar esa norma con otro decreto. 
En Estados Unidos, un reconocimiento 
similar rigió desde 2022 hasta esta 
semana: Donald Trump lo anuló en el 
primer día de su gestión luego de 
sostener en su discurso de asunción: 
"A partir de hoy, la política oficial del 
Gobierno de Estados Unidos será que 
sólo hay dos géneros: masculino y 
femenino”.

La Unión Cívica Radical (donde se 
enfrentan opositores y dialoguistas) 
emitió un comunicado en el que cali
ficó de una “nueva aberración” los 
dichos de Milei en Davos. “(...) expre
samos nuestra solidaridad con los 
ciudadanos y ciudadanas desprecia
dos y agredidos en su discurso ante el 
Foro de Davos. A inmigrantes, a muje
res, a miembros de la colectividad 
LGTB y a militantes políticos, les acer
camos nuestro abrazo fraterno”, dijo la 
UCR. Para el radicalismo, un foro 
como Davos debe ser una oportuni
dad para “ir a buscar inversiones” y no 
“para promocionar su extravagancia 
conceptual plagada de afirmaciones 
racistas y discriminatorias”.

Natalia de la Sota también expresó 
su rechazo a las expresiones de Milei. 
A “la violencia, a las amenazas, a los 
insultos, a las acusaciones discrimina
torias y a los discursos disparatados 
del Presidente”, la diputada nacional 
por el peronismo cordobés contrapu
so “la solidaridad, la empatia, la equi
dad, el bien común y la justicia social”.

El jefe del bloque de diputados 
peronistas, Germán Martínez, fue 
contundente: “Hace meses lo dije: 
estamos frente a un gobierno fascista. 
Pareció exagerado. Pero, con el dis
curso de Milei en Davos y el texto de 
defensa de Musk, a muchos les cayó 
la ficha. Hay que frenarlo en el Con
greso, donde varios que repudian sus 
dichos lo ayudaron/ayudan”.

Los diputados Maximiliano Ferraro 
(CC-ARI) y Esteban Paulón (socialista 
del bloque Encuentro Federal) califi
caron de “homofóbico” el discurso de 
Milei, porque “vulnera los derechos de 
miles de personas” en nuestro país 
que “legalmente forman familia”.

Myriam Bregman, dirigente de 
Izquierda Unida y exdiputada, atribu
yó “las amenazas” de Milei a la necesi
dad de “reencontrarse con su electo
rado, que está desorientado por la 
política económica del Gobierno”.

Davos abrió la puerta a un anuncio 
del ministro de Justicia, Mariano 
Cúneo Libarona: “Vamos a eliminar la 
figura del femicidio del Código Penal 
Argentino. Porque esta administra
ción defiende la igualdad ante la ley 
consagrada en nuestra Constitución 
Nacional. Ninguna vida vale más que 
otra”, anunció el ministro.

“No lo vamos a permitir, ministro. Y 
le aseguro que la convocatoria será 
tan amplia y transversal que se van a 
sorprender. En las calles, en el Con
greso y en la Justicia, le diremos NO a 
este retroceso", replicó Germán Martí
nez, desde Unión por la Patria.

Desde el plano constitucional, 
Andrés Gil Domínguez, doctor en 
Derecho, expuso su posición contra
ria a la del Gobierno: “El principio de 
igualdad ante la ley fue la base del 
constitucionalismo del siglo 19 y pri
mera mitad del siglo 20. Estuvo basa
do en un falso universalismo por 
cuanto sólo eran iguales ante la ley los 
hombres, blancos y propietarios. Las 
mujeres no votaban”, argumentó.

“El género es una categoría que 
integra el derecho a la no discrimina
ción”, agregó Gil Domínguez.

La ministra 
Montero, 
primera 
voz crítica 
en Córdoba

La ministra de Desarrollo 
Humano de la Provincia de 
Córdoba, Liliana Montero, cuestio
nó la avanzada del gobierno de 
Javier Milei contra las políticas de 
género. Luego de que el ministro 
de Justicia de la Nación, Mariano 
Cúneo Libarona, confirmó que se 
pretende eliminar la figura jurídica 
de femicidio del Código 
Penal Argentino, la funcionaría 
consideró que es “grave que desde 
el Ministerio de Justicia de la 
Nación se promueva este 
retroceso”.

Se trata de la primera reacción 
oficial desde la Provincia de Cór
doba luego del polémico discurso 
que pronunció el presidente Javier 
Milei en Davos contra las políticas 
de género y cargado de conceptos 
homófobos.

“Una vez más, las mujeres dare
mos la lucha para defender dere
chos conquistados frente al avan
ce de quienes desconocen las vio
lencias de las que miles de muje
res somos víctimas por nuestra 
condición de tales. Es grave que 
sea desde el Ministerio de Justicia 
de donde se promueva este retro
ceso”, escribió Montero en X.

Los silencios respecto de plan
teos tan determinantes del gobier
no de Milei sobre la violencia de 
género, la diversidad sexual y las 
políticas de equidad son llamati
vos, tanto en Córdoba como a 
nivel nacional. En especial, en sec
tores del radicalismo y del PRO, 
que impulsaron decididamente 
esas políticas en el pasado.

LAVOZ/ARCHIVO

LILIANA MONTERO. Ministra de
Desarrollo Humano de Córdoba.
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Imprecisiones y 
falsedades en las 
polémicas frases 
de Milei en Davos
la voz chequea. La verificación del discurso 
presidencial revela distorsiones sobre violencia 
de género, brecha salarial y abuso infantil.

LAVOZ/ARCHIVO

EN DAVOS. El Presidente atacó con 
dureza al progresismo y al feminismo.

Virginia Digón 
Juan Leyes

De la verificación del discurso del 
presidente Javier Milei en Davos, surgió 
que, al contrastar con afirmaciones de 
especialistas y datos estadísticos, varios 
de sus dichos sobre género, femicidio, 
diversidad y abuso son falsos.

Femicidio. Es falso que la figura de 
femicidio legalice que la vida de una 
mujer vale más que la de un hombre. 
“Llegamos, incluso, a normalizar que en 
muchos países supuestamente civiliza
dos, si uno mata a la mujer se llama 
‘femicidio’, y eso conlleva una pena más 
grave que si uno mata a un hombre sólo 
por el sexo de la víctima. Legalizando, de 
hecho, que la vida de una mujer vale 
más que la de un hombre”, dijo Milei.

El Código Penal Argentino establece 
en su artículo 80 inciso 11 que el femici
dio es un agravante del homicidio. Dice 
específicamente; “El Código Penal casti
ga -como figura agravada del homici
dio- al que matare a una mujer cuando 
el hecho sea perpetrado por un hombre 
y mediare violencia de género”.

Allí no hace referencia a que la vida de 
la mujer “valga más” que la del hombre, 
sino que se incorpora como agravante la 
violencia de género, que es la ejercida 
por el hombre hacia la mujer por el 
hecho de ser tal y la asimetría de poder 
Un tipo de violencia que se cobra la vida 
de entre 250 y 300 mujeres al año, según 
las estadísticas de la Corte Suprema.

Este inciso se agregó en 2012 tras la 
aprobación de la ley 26.791 en el Con
greso. El cambio en el Código se corres

ponde a normativas nacionales e inter
nacionales que reconocen la violencia 
de género como un problema estructu
ral de la sociedad. La ley 26.485 de Pro
tección Integral intenta prevenir sancio
nar y erradicar la violencia contra las 
mujeres en los ámbitos en que desarro
llen sus relaciones interpersonales.

La ley surge luego de que Argentina 
suscribió a dos normativas internacio
nales: la Convención para la Eliminación 
de todas las Formas de Discriminación 
contra la Mujer, sancionada por la ONU 
en 1979 (Argentina suscribió en 1985), y 
la Convención Interamericana para pre
venir, sancionar y erradicar la violencia 
contra la mujer, conocida como “Con
vención de Belem do Para”, sancionada 
en 1994 (Argentina suscribió en 1996).

En estas normativas no se establece 

que la vida de una mujer valga más que 
la de un hombre, sino la necesidad de 
proteger la vida y la integridad de muje
res en un marco de marcada desigual
dad de géneros.

Diferencias salariales. Es falso que 
la brecha salarial no existe.

“... Enarbolando la bandera de la bre
cha salarial de género, pero cuando uno 
mira los datos es evidente que no hay 
desigualdad para una misma tarea, sino 
que la mayoría de los hombres tienden a 
profesiones mejor pagas que la mayoría 
de las mujeres”, afirmó el Presidente.

La brecha salarial de género existe y 
fue estudiada y debatida en ámbitos 
como la ONU y la Organización Interna
cional del Trabajo. Se la define como la 
diferencia promedio en los ingresos per
cibidos por hombres y mujeres por un 
trabajo de igual valor

Este fenómeno refleja desigualdades 
estructurales en el acceso a oportunida
des laborales, la distribución del trabajo 
no remunerado, la segregación ocupa- 
cional y los sesgos de género. La brecha 
no sólo afecta los ingresos inmediatos de 
las mujeres, sino también su acumula
ción de riqueza y derechos a jubilaciones.

La OIT mide la brecha salarial de 
género en forma anual En 2023, la dife
rencia fue del 20% a nivel global. Esto 
significa que las mujeres ganan el 80% 
de lo que ganan los varones.

En Argentina, la Dirección Nacional 
de Economía, Igualdad y Género publi
có una investigación del segundo tri
mestre de 2022, con base en los datos de 
la encuesta permanente de hogares del 
Indec, que indica que la brecha salarial 
ascendía al 27,7%.

Abusos. Es falso que “la ideología de 

género constituya abuso infantil. “Cuan
do digo abusos no es un eufemismo, 
porque, en sus versiones más extremas, 
la ideología de género constituye lisa y 
llanamente abuso infantil", expresó Milei 

El concepto de “ideología de género” 
no tiene base científica ni académica. A 
menudo se confunde “ideología de 
género” con la “perspectiva de género”, 
un término que fue adoptado por orga
nizaciones internacionales como la 
ONU para trabajar en beneficio de la 
igualdad entre seres humanos.

Los estudios de género no promue
ven en sí una “ideología”, sino un marco 
teórico basado en investigaciones aca
démicas para analizar desigualdades y 
opresiones relacionadas con el género.

En ninguna de estas investigaciones, 
se relaciona la perspectiva de género 
con abuso infantil, sino, por el contrario, 
el feminismo y los organismos que pro
mueven la perspectiva de género inclu
yen entre sus demandas la prevención y 
sanción del abuso sexual infantil, una 
temática incluida en la educación sexual 
brindada en las escuelas.

Se promueve que ese tipo de políticas 
de prevención se genera fuera del ámbito 
del hogar ya que entre el 70% y el 80% de 
los abusos sexuales en la infancia son 
cometidos en el ámbito intrafamiliar.

Tampoco se relaciona a la homose
xualidad con el abuso sexual infantil. No 
hay evidencia científica al respecto, pero 
sí se comprueba que la mayoría de los 
abusos provocados en la infancia son 
perpetrados por varones, independiente
mente de si son hétero u homosexuales.

Relacionar la homosexualidad con la 
pedofilia sin evidencia constituye un 
acto de discriminación.
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El dólar cayó en todas sus versiones, 
tras el recorte de las retenciones
anticipo. Ante la expectativa de una mayor 
oferta de divisas, retrocedieron las opciones 
financieras y el “bine” quedó en $ 1.225.

Roberto Pico
Corresponsalía Buenos Aires

El dólar bajó ayer en todas sus ver
siones ante la expectativa de una 
mayor oferta de divisas, tras el recor
te temporal de las retenciones a las 
exportaciones de cultivos que dispu
so el Gobierno nacional.

El blue cerró la jomada del viernes 
$ 1.205 para la compra y $ 1.225 para 
la venta ($ 1.238 en Córdoba), que 
representa una baja de $ 25 respecto 
del jueves, retroceso que se consoli
dó en el último tramo de la rueda.

En tanto, el dólar MEP cedió 1%, a 
$ 1.155, al tiempo que el contado con 
liquidación (CCL) cayó 1,5%, a $ 1.170. 
Tanto el MEP como el CCL iniciaron 
la jornada con marcadas bajas que 
terminaron arrastrando a la divisa 
paralela.

Los operadores aguardan una 
mayor presión bajista sobre el tipo de 
cambio al aumentar la liquidación 
del sector agroindustrial (cabe acla
rar que la norma aún no está vigente 
dado que el Gobierno publicará el 
decreto en el Boletín Oficial próxi
mo lunes).

La medida comunicada por el 
Gobierno no implicó ningún cambio 
sobre el dólar “blend”, que le permite 
a los exportadores liquidar el 20% de 
sus ventas en el mercado financiero 
(el 80% restante debe venderse en el 
mercado único y libre de cambios, 
Mulc).

Dado que la reducción de los dere
chos de exportación estará vigente 
hasta el 30 de junio, lo lógico es que 
en ese período se concentre la liqui

dación de casi la totalidad de la pro
ducción disponible.

“Con base en fuentes del sector, los 
márgenes para los productores de 
soja aumentarían en 10,9%, mientras 
que los del maíz y trigo, en 3%. Por 
ende, consideramos que los produc
tores tendrían más incentivos a ven
der sus stocks a los exportadores, lo 
que redundaría en una aceleración 
de la liquidación”, señaló la consulto
ra Portfolio Personal Inversiones 
(PPI) en su informe semanal.

El análisis añade que “este efecto 
se monta sobre el ya existente carry 
de los exportadores (tasa de devalua
ción de 1% mensual a partir de febre
ro versus tasas en pesos de 
2,6%/2,8% en la parte corta de la cur
va de tasa fija y de 2,2% en la parte 
larga). La combinación de ambos 
efectos redundaría en una fuerte 
suba de la oferta en el Mulc, que, a su 
vez, permitiría una aceleración de las 
compras del BCRA”.

Entre el lunes y el miércoles, pre
vio al anuncio del Gobierno, la liqui
dación del agro había caído de un 
promedio de U$S 117 millones a ven
tas entre U$S 55 y U$S 75 millones. 
De allí que el Banco Central frenó su 
ritmo de acumulación de divisas.

Este viernes también el resultado 
fue en rojo con U$S 4 millones de 
pérdida, dado que los exportadores 
agroindustriales postergaron opera
ciones hasta que se implemente la 
medida.

En lo que respecta al mercado 
accionario, la baja de los dólares 
financieros ajustaron los valores de 
los papeles, que sufrieron un retroce-

REDX

CIERRE. El ministro Caputo celebró por la red X el canje de títulos realizado ayer.

so de 2,5% que se vio reflejado en el 
índice Merval.

Por su parte, los bonos operaron 
con resultados mixtos, pero de todas 
formas el riesgo país mostró una leve 
baja, a 629 puntos.

La baja de las retenciones también 
tuvo impacto en el precio de la soja, 
que registró marcados incrementos 
por encima de 4% en sus cotizacio
nes para las posiciones de mayo, del 
orden de los U$S 294. Pero el dato 
curioso es que, para las de julio, tam
bién se apreció un salto de 3,5%, lo 
que permite inferir que los operado

res apuestan a que el Gobierno man
tendrá el recorte más allá del plazo 
fijado.

Pero ello dependerá del desempe
ño fiscal que tenga durante el primer 
semestre de 2025 y de cómo suplirá 
la pérdida de recaudación que, de 
acuerdo a analistas privados, se esti
ma en unos U$S 800 millones, equi
valente a un 0,13% del PIB.

Pese a que la baja de las retencio
nes era un reclamo generalizado, la 
temporalidad que se le impone a la 
medida con un plazo de finalización 
despertó algunas críticas. Se la aso-

Despejan gran parte de los 
vencimientos de títulos

El 64% de los que vencían entre 
mayo y noviembre de este año.

La Secretaría de Finanzas alcanzó ayer 
una aceptación del 64% sobre el total 
de vencimientos de los títulos 
elegibles que vencían entre mayo y 
noviembre de 2025. De este modo, se 
despejaron $ 14 billones de vencimien
tos y se estiró la vida promedio del 
perfil de vencimientos desde 0,54 a 
1,51 años. El secretario de Finanzas, 
Pablo Quirno, dijo que "la estrategia 
financiera centrada en la extensión del 
perfil de vencimientos a tasas 
nominales descendentes es un pilar 
del ancla monetaria requerida para 
sostener el proceso de desinflación 
con crecimiento económico”.

ció al “dólar soja” de Sergio Massa y 
con cierta “apretada” para que los 
productores liquidaran los dólares en 
el primer semestre del año. Si bien 
los vencimientos en dólares hasta 
junio son de U$S 3 mil millones, los 
analistas se preguntan cómo hará el 
Gobierno para hacerse de los U$S 5 
mil millones que deberá cancelar en 
julio. En los despachos del Ministerio 
de Economía, rechazan esta compa
ración y marcan una diferencia: “El 
dólar soja era sobre la base de impre
sión e inflación y la baja de retencio
nes es contra el superávit fiscal”.

Echan al procurador Barra y buscan reemplazo
RELEVO. El Gobierno decidió removerlo, entre otras causas, porque avaló un dictamen adverso.

El Gobierno echó al jefe de los 
abogados del Estado, Rodolfo Barra, 
después de que la Procuración del 
Tesoro emitió un dictamen que en el 
Gobierno consideraron perjudicial 
para sus propios intereses.

El presidente Javier Milei ya tomó 
la decisión de desplazar a Barra y el 
lunes definirá a su reemplazante, 
dijeron fuentes de la Casa Rosada a la 
prensa.

El exsecretario de la Corte Supre
ma de Justicia, Ricardo Manuel Rojas, 
figura entre los candidatos para el

cargo.
Barra, exministro de Justicia y juez 

de la Corte Suprema durante el 
menemismo, avaló un dictamen -fir
mado por su segundo, Marcos Serra
no- en el que favorecería a una agen
te del Ministerio de Justicia que perci
bía parte de su sueldo, incentivos, a 
través de un convenio con la Asocia
ción de Concesionarios de Automo
tores de la República Argentina 
(Acara), que el Gobierno dio de baja y 
que sirvió para despedir a 2500 esta
tales.

En el Ejecutivo se tomó la decisión 
de desplazarlo. Aguardaban que el 
Procurador presentara su dimisión, 
para exponer supuestos viajes del 
funcionario que desatenderían sus 
funciones.

La noticia se conoce luego del des-

LAVOZ/ARCHIVO

PERFIL. Rodolfo Barra, del menemismo al gobierno de Milei, que ahora lo despediría.

plazamiento del Ignacio Yacobucci 
de la Unidad de Información Finan
ciera, el organismo antilavado adon
de recaló el exfiscal Paul Starc, que 
responde a Santiago Caputo.

El dictamen avalado por Barra “no 
fue a favor del Gobierno, así que no 
es bueno, pero tampoco fue algo furi
bundo en contra de nosotros”, expli
caron fuentes oficiales. Lo determi
nante para sacarlo sería su falta de 
dedicación al puesto.

Caputo recibiría al cuestionado 
procurador el lunes. Además de 
Rojas, otros nombres que suenan son 
los de los abogados Carlos Laplacet- 
te, especialista en Derecho Constitu
cional y de la Regulación Económica, 
que forma parte del estudio Cassag- 
ne, y Santiago Castro Videla, magíster 
en Derecho Administrativo.
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M
itad gesto, mitad necesi
dad, el Gobierno acaba 
de realizar el anuncio 
económico más impac
tante desde aquella megadevalua- 

ción del peso, hace 13 meses. Dismi
nuyó temporalmente las retenciones 
al sector agropecuario en un prome
dio que oscila en el 21% para todos 
los granos y subproductos de expor
tación.

Es el más relevante porque hay 
otras cosas que por el momento son 
enunciados. La salida del cepo, por 
ejemplo, debe esperar todavía un 
acuerdo con el FMI. Javier Milei nece
sita convencer a Kristalina Georgieva, 
la mandamás del organismo, de que 
ese país del sur que ya le debe U$S 44 
mil millones tendrá ingresos sufi
cientes para afrontar un préstamo 
adicional de U$S 10 mil millones. 
Veremos. Juega ahí todas sus fichas, 
entre ellas la relación con el nuevo 
presidente de los Estados Unidos, 
Donald Trump, quien alguna vez 
intercedió por el crédito que tomó 
Mauricio Macri.

Con el anuncio, el Gobierno le dice 
al campo; los precios internacionales 
no los puedo arreglar, pero te devuel
vo el valor del dólar perdido con la 
estrategia del crawling peg al 2% 
(ahora al 1%).

El mayor beneficio de la baja 
momentánea de retenciones se pro
ducirá, como es previsible, en la soja, 
que pasará del 33% al 26%. Llega en 
un momento central puertas adentro 
del campo. Por un lado, los producto
res y empresas agropecuarias están 
vendiendo la cosecha “vieja” y, por el

ANÁLISISLa baja de retenciones convierte en clave la mitad de 2025
WalterGiannoni 

wgiannoni@lavozdelinterior.com.ar

otro, crece la “nueva”. Con las últimas 
lluvias, aumenta fuerte el maíz en 
Córdoba, por ejemplo.

Pero, no hay que contar los corde
ros antes de que nazcan. Primero hay 
que ver cómo esta baja se traduce en 
el valor real que cobra, en cada caso, 
el productor.

La fecha en la cual termina el 
incentivo, el último día de junio, que 
cae lunes, ya genera especulaciones 
de todo tipo. Una pregunta es qué 
hará el Gobierno para empujar al sec
tor después de ese “día D”. Un 
empresario cordobés atento a las 
noticias preguntó: “¿Vendrá un nuevo 
dólar? ¿Una devaluación?”.

Por el lado de la necesidad, el 
ministro Luis Caputo hace, en alguna

LAVOZ/ARCHIVO

COSTO. U$S 800 millones resigna el 
gobierno con la rebaja de retenciones.

medida, “la gran Sergio Massa”. Es 
decir, baja el impuesto para conse
guir más dólares que fortalezcan las 
reservas del Banco Central. Las netas 
son impermeables a los festejos, dis
cursos geopolíticos y ultraconserva
dores de Javier Milei: esos dólares 
casi no se mueven y hociquean en 
los U$S 8 mil millones.

En favor de “Toto” hay que decir 
que lo hace desde una plataforma 
muy diferente a la del entonces can
didato kirchnerista, ya que en este 
año y monedas consiguió superávit 
fiscal para 2024 (bajito, pero superá
vit al fin), que la inflación se encami
nara a un 2025 estimada en un 32% 
(según cálculos privados) y que las 
estimaciones de crecimiento del PBI 
se situaran en el 5% para el año, o por 
ahí cerca.

Pero, volviendo a qué ocurrirá el 
martes le de julio, es probable que el 
Gobierno estime hoy que para enton
ces ya se habrá producido una unifi
cación cambiaría. ¿Para arriba o para 
abajo? Es la pregunta. Nuevamente, 
el mercado estima un dólar oficial 
mayorista de S 1.348 para diciembre. 
Si la unificación no tiene costos o tie
ne un costo limitado para la sociedad, 
será una poderosa carta electoral en 
las legislativas.

La rebaja temporal fue, al mismo 
tiempo, un dato político. Los gober
nadores que habían reclamado por 
alguna medida procampo, entre ellos 
el de Córdoba, Martín Llaryora, cele
braron la decisión y en parte se la 
atribuyeron.

Caputo, en cambio, les reclamó 
que bajaran sus propios impuestos,

Las reservas netas son 
impermeables a los 
discursos de Milei: 
esos dólares casi no se 
mueven y hociquean los 
U$S 8 mñ millones.

como el inefable nivel de Ingresos 
Brutos que se siente pleno cuando 
más estabilidad hay en la economía. 
Llaryora, con el anuncio fresco, se 
apresuró en remarcar que ya había 
acordado medidas impositivas con el 
sector agrario y que los impuestos 
patrimoniales son razonables. Fin.

Es, sin embargo, ciertamente 
improbable que, iniciado ya el año y 
con el cálculo de recursos sobre la 
mesa, algún mandatario provincial o 
algún intendente vaya a impulsar un 
tijeretazo significativo que modifique, 
por ejemplo, la carga fiscal de las 
empresas o de las industrias.

Sin chances de aumentar precios y 
con los costos firmes y, en casos, en 
suba, hay que esperar que algunas 
actividades se vayan apagando o se 
reconviertan.

“El valor final de un engranaje 
hecho en mi fábrica, con mi propio 
centro de mecanizado y mis emplea
dos, me sale lo mismo que traer un 
cajón con esa pieza desde China”, 
comentó a La Voz una empresaria del 
interior cuyo producto compite con
tra los importados en el mercado 
interno, que es donde debería ganar
les al menos 1 a 0.
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¿Cómo accedo el beneficio? Antes de realizar la carga, deberás avisar que vas a pagar con la App YPF y el beneficio es automático.
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CET y Casino 
Victoria pican 
en punta en la 
licitación por 
casinos y “slots”
lotería. El grupo de Roggio y Caruso y la 
empresa de Daniel Mautone y del “Taño” 
Angelici lideran la compulsa del juego.

Juan Manuel González
jmgonzalez@lavozdelinterior.com.ar

Las empresas CET, de Aldo Roggio 
y Miguel Ángel Caruso, y Casino Vic
toria, de Daniel Mautone y Daniel 
Angelici, lideran la nueva licitación 
de casinos, slots y hoteles con la cual 
la Lotería apunta a cambiar la matriz 
del juego en Córdoba.

Ayer, la comisión técnica que eva
lúa las propuestas determinó que la 
mendocina Fuente Mayor -Grupo 
Kristich- y Boldt -de la familia Taba- 
nelli- “no constituyeron de manera 
correcta la documentación requerida 
en lo referente a garantías de cau
ción”, por lo cual, si no logran dar 
vuelta esta impugnación en los pró
ximos días, quedarán excluidas de la 
apertura del “sobre número 2”, el que 
contiene la propuesta económica 
que definirá la licitación.

Al mismo tiempo, se supo que CET 
tendría prácticamente asegurada su 
continuidad en el negocio del juego 
en Alta Gracia, en Río Ceballos y en 
Cruz del Eje. Son las tres ciudades 
donde además debe construirse 
infraestructura (salas u hoteles).

En este renglón de la licitación fue 
excluida Casino Victoria porque pro
puso construir una sala en Villa 
Allende, una localidad donde Daniel 
Angelici operó durante décadas el 
bingo. Sin embargo, por estar a 
menos de 20 kilómetros de la ciudad 
de Córdoba, la apertura de un casino 
allí está vedada.

Como ya se dijo, salvo que logren 
apelar la resolución técnica, Boldt y 
Fuente Mayor ya estarían fuera de la 

compulsa, mientras que Casino 
Victoria fue invalidada a participar de 
la disputa en el corredor Alta Gracia- 
Río Ceballos-Cruz del Eje.

En la ciudad del norte, CET ya 
empezó el proceso de construcción 
del nuevo casino. La Provincia apor
tará la infraestructura en cloacas, en 
alumbrado y en rutas. En Río 
Ceballos, debe construirse una nueva 
sala de casino. Y, en Alta Gracia, se 
espera una ampliación del Sierras 
Hotel, para que tenga al menos 60 
habitaciones. Desde el año pasado, el 
Sierras Hotel está en manos de 
Lotería porque no se le prorrogó a 
CET la concesión.

CET, con un pie adentro
Con estas novedades en la licita

ción, CET tendría un pie dentro del 
esquema del juego, por lo que la dis
puta sería con Casino Victoria por la 
explotación de las tragamonedas y 
los casinos en los anillos “turístico” 
(salas ubicadas en la costanera Carlos 
Paz, Cosquín, La Falda, Embalse, 
Almafuerte, Mina Clavero, Miramar, 
San Francisco y Villa María) y “fede
ral” (salas en el centro de Carlos Paz, 
Corral de Bustos, Cruz Alta, 
General Roca, Río Cuarto, Laboulaye 
y Morteros).

La pelea estará en el canon que le 
pagarán a la Lotería por la explota
ción de las tragamonedas. El “piso” 
que solicita el Gobierno provincial es 
el 21% de la facturación bruta de cada 
máquina.

En Lotería, admiten que CET y 
Casino Victoria tienen poco margen 
para mejorar ese piso: en las “traga-

PEDRO CASTILLO

SOBRES. La comisión técnica de Lotería avanza en el análisis de las ofertas.

21%
Piso del canon. Lotería de Córdoba 
solicita como piso el 21% de la 
recaudación bruta de las tragamone
das. Además, las empresas deberán 
pagar un canon único.

monedas”, la presión tributaria 
(incluido el canon) es del 62%. A esto 
se suma el 42% que aplica 
Nación sobre la ganancia de la 
empresa.

Así, cada máquina de slots destina 
el 94% de su recaudación a premios. 
El resto (6%) es para sostener el costo 
impositivo y de canon, los gastos 
operativos y las ganancias.

Por eso, la lupa estará en el “canon 
único”, una suma que las adjudicata- 
rias del juego deberán pagar por úni

ca vez, aunque podrán hacerlo en 
cuotas.

En cambio, por los juego de paño y 
los servicios anexos de los casinos 
(gastronomía, espectáculos, etcéte
ra), la Provincia no percibirá ningún 
canon.

En Lotería entienden que el “canon 
cero” es la mejor forma de incentivar 
la inversión privada en los casinos, 
que actualmente operan a pérdida. 
Como ya se informó, el casino de 
Carlos Paz es el único que seguirá en 
manos de la Lotería.

Aunque CET mantendrá la conce
sión de la totalidad de las tragamone
das hasta 2027, quienes ganen la lici
tación comenzarán a operar los jue
gos de paño, los bares y los hoteles 
en marzo próximo.

También para ese mes será el tras
paso de personal: 170 empleados de 
casinos serán absorbidos por los pri
vados que obtengan la concesión de

2027. Todo el parque de 
"tragamonedas” -actualmente 
funcionan 4.022, pero la ley permite 
hasta cinco mil- deberá ser renovado 
en 2027. Por mes, Lotería tiene 
capacidad de homologar 
200 nuevas máquinas.

las salas. En paralelo, 160 bancarios 
serán “pasivizados”. Con esto (ade
más de la no cobertura de vacantes), 
en Lotería aseguran que tendrán una 
plantilla de 430 empleados, 520 
menos de los que había hace un año.

“Desde marzo, Lotería deja de per
der $ 105 millones por mes, que es el 
rojo operativo de los casinos”, repite 
David Urreta, el presidente a la 
Lotería.

¿Fin del monopolio?
¿Hay margen para que sólo una 

empresa se quede con toda la torta 
del juego? Técnicamente, sí; política
mente, parece mucho más difícil.

“Los cordobeses dejarán de subsi
diar actividades que no son renta
bles, dándoles lugar a la libre compe
tencia y a los capitales privados que 
conservarán y generarán nuevas 
fuentes laborales y renovadas alter
nativas turísticas para Córdoba”, 
dijo Lotería este viernes en un comu
nicado.

En estos días, Urreta también dice 
que este proceso licitatorio encarado 
por su gestión terminará con el 
monopolio del juego en Córdoba. 
Como se sabe, desde hace 
23 años, CET es el único operador 
de slots.

Todo el parque de “tragamonedas” 
-actualmente funcionan 4.022, pero 
la ley permite hasta cinco mil- debe
rá ser renovado en 2027. Incluso CET 
debería hacer esta inversión.

En Lotería sostienen que desde 
marzo, una vez que esté resuelta la 
licitación, la compra y homologación 
de las más de cuatro mil máquinas 
demandará al menos un año y 
medio, a razón de 200 revisiones téc
nicas por mes.

Asimismo, entienden que, al unifi
car juegos de paño, slots y servicios, 
se “eficientiza la industria del juego”, 
que cada mes deja (a valores actua
les) unos $ 3 mil millones para inver
sión social, en particular el Paicor: 
$ 1.300 millones corresponden a 
ganancias de Lotería; $ 1.700 millo
nes, a impuestos directos, y el 4%, 
que llega a los municipios.

MARTÍN LLARYORA

Defensa del gobernador 
a la suba de impuestos

El gobernador Martín Llaryora destacó 
la importancia de la recaudación 
impositiva "porque sostiene la 
educación, la salud y la infraestructura”. 
En diálogo con Cadena 3, Llaryora 
advirtió que, "si se deja de invertir” en 
esos servicios fundamentales, "en dos, 
tres o cuatro años, no habrá condiciones 
para el desarrollo". El mandatario 
también explicó que los impuestos "se 
fueron actualizando por los coeficien

tes” y sugirió que quienes enfrentan 
dificultades económicas pueden 
acceder a las exenciones. "En Córdoba, 
el que no puede pagar impuestos tiene 
eximiciones, así que aquel que no pueda 
lo difiere hasta que pueda”, agregó. 
Llaryora anticipó que "está cerca" de 
cumplir las pautas del Pacto de Mayo.

IMPUESTOS PROVINCIALES

Para De Loredo, el 
aumento es escandaloso

"Los cedulones del impuesto Inmobilia
rio provincial dan cuenta de un aumento 
escandaloso. Probablemente uno de los 
más altos en décadas”, dijo Rodrigo de 
Loredo al cuestionar las subas. De 
acuerdo con los números del radical, 
"con una inflación en 2024 de 117,8%, y 
un pronóstico inflacionario para 2025 
que oscila entre el 18 y el 26%, Martín 
Llaryora, sin ahorrar un solo gasto en su 
administración, resuelve exprimir a los

cordobeses con un confiscatorio 
aumento que en promedio supera el 
200%, con casos que incluso llegan al 
600% de incremento”. "El arte de la 
mentira y del engaño del gobernador 
Llaryora es total, porque en este tema ni 
siquiera fue de frente”, dijo el diputado 
alineado con Milei.

LEGISLATURA

Largas colas 
de agentes contratados

Ayer se registraron largas colas de 
empleados transitorios en la Legislatura 
cordobesa, que esperaban para la firma de 
sus legajos. Todos habían sido intimados a 
presentarse bajo advertencia de que no 
cobrarían el sueldo de enero si no tenían 
sus legajos completos. Desde la 
Legislatura se explicó que la vicegoberna
dora Myrian Prunotto decidió que todos 
los contratados deben actualizar su legajo, 
tal como marcan las disposiciones.

mailto:jmgonzalez@lavozdelinterior.com.ar
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GENTILEZA CYANOMIN

CIENTÍFICOS Y EMPRESARIOS. Rodrigo Ferrar, Laura Borgnino, Gonzalo Bia y Eliana Soto, cofundadores de la empresa biotecnológica que contribuye con el ambiente.

Tecnología. La “startup” local que ayuda a bajar la huella de carbono
sustentable. Cyanomin produce carbonato 
de calcio, a partir de cianobacterias, lo que lo 
convierte en un insumo limpio para el ambiente.

Pablo Moragues
Especial

C
yanomin es una startup 
biotecnológica fundada en 
agosto de 2024, dedicada a 
la producción de carbona
to de calcio a partir de cianobacterias, 

aportando así un componente limpio 
a las industrias fabricantes de pintu
ra, papel y plástico.

El carbonato de calcio es un mine
ral ampliamente utilizado en distin
tas industrias, que van desde la cal 
para la construcción hasta aplicacio
nes en la farmacéutica. La intención 
de Cyanomin es reemplazar el carbo
nato que se está usando en plásticos, 
papeles y pinturas para brindar 
mayor sustentabilidad.

Estos sectores producen actual
mente 1.800 millones de toneladas 

de dióxido de carbono al año. En este 
marco, la startup ofrece a esas indus
trias un carbonato de calcio que ami
nora la huella de carbono en el pro
ducto final.

Una menor huella de carbono
Rodrigo Ferrer, cofundador y CEO 

de Cyanomin, explicó que actual
mente en el mercado, solamente a 
escala comercial, el carbonato de cal
cio se obtiene de la minería. Es decir, 
el proceso consiste en ir a la montaña 
y extraer el mineral de allí, para lo 
cual previamente se talan bosques y 
se afecta la biodiversidad del lugar.

“Por otro lado, en fase de desarro
llo hay métodos físico-químicos y 
químicos que utilizan bastante ener
gía, consumen mucha electricidad o 
producen desechos tóxicos. Con esto 
no se logra resolver el problema de la 

huella de carbono relacionada con 
este mineral”, señaló.

¿Cuál es el aporte de Cyanomin? 
La startup puede producir ese carbo
nato de calcio a través de un método 
que no emite dióxido de carbono, 
sino que lo captura en su proceso de 
creación. De esta manera, se convier
te en un agente carbono negativo. 
Asimismo, el producto final es puro y 
está libre de contaminantes.

“Utilizar nuestro carbono negativo 
permite tener un producto final con 
una huella de carbono significativa
mente menor. Por ejemplo, el plásti
co puede tener hasta un 50% de car
bono en peso, lo que resulta en una 
disminución de las emisiones de 
alrededor del 50%”, precisó Ferrer.

El carbonato de calcio de Cyano
min tiene dos características únicas: 
no procede de la extracción minera, 
teniendo así un proceso de produc
ción sustentable. Además, es carbo
no negativo, dado que el sistema de 
producción, además del mineral, 
capta dióxido de carbono.

Según Ferrer, el proceso es escala- 
ble, sobre lo cual explica; “Se trata de 
estanques abiertos, son lagunas muy 

bajitas, donde crecen las cianobacte
rias; cuando va entrando agua con 
calcio, se va precipitando el carbona
to de calcio. Y de ahí se puede recu
perar el carbonato que va cayendo al 
fondo de la laguna con un limpia fon
do, básicamente”.

Un relevamiento de la firma indica 
que en Argentina se producen sufi
cientes residuos industriales como 
para satisfacer la demanda del mer
cado local. Por otro lado, los piletones 
representan una tecnología econó
mica y fácil de construir.

Sin embargo, advierte; “La princi
pal desventaja que enfrentamos en 
comparación con otros procesos de 
fermentación es la ausencia de acce
so a una CMO (contract manufactu- 
ring organization). Estas son fábricas

Perspectiva. Rodrigo Ferrer 
visualiza dentro de cinco años a la 
empresa biotecnológica con una 
planta a escala demostrativa, 
produciendo, vendiendo y con 
muchos clientes satisfechos por el uso 
de este carbonato en sus productos. 

que permiten alquilar biorreactores 
para la producción industrial sin 
tener que afrontar los costos de cons
truirlos, pero en nuestro caso estas 
instalaciones no existen o son muy 
difíciles de encontrar, ya que no se 
trata de una fermentación ni de un 
bioproceso convencional”.

Cyanomin nació en el seno del 
programa Ignite, del fondo de inver
sión Gridx, una aceleradora de pro
yectos científico-tecnológicos, y con 
el apoyo de una investigación que lle
va varios años en el Conicet.

Además de Ferrer, el equipo funda
dor de la startup está formado por 
Eliana Soto, Laura Borgnino y Gonza
lo Bia, científicos de la Facultad de 
Ciencias Exactas, Físicas y Naturales 
de la Universidad Nacional de 
Córdoba (UNO.

Proyección
“A nosotros, como científicos, nos 

costaba mucho vender nuestra idea, 
focalizar nuestro mercado y ver el 
potencial de nuestra tecnología. Igni- 
te nos ayudó mucho con el proceso. 
Siempre hubo devoluciones muy 
constructivas. Conocer gente de 
negocios nos permitió ver cuál era 
nuestra oportunidad de mercado. 
Eso nos ayudó mucho a construir lo 
que hoy es Cyanomin”, especificó 
Eliana Soto, también cofundadora y 
CSO de la compañía.

Ferrer agregó que Ignite fue funda
mental tanto para conformar el equi
po como para dar con la metodología 
y la escalabilidad del negocio, logran
do una visión clara de los costos de 
producción y venta.

En cuanto a la etapa de desarrollo 
en la que se encuentra la pyme, el 
CEO adelantó; “Estamos buscando 
dos tipos de partners-. empresas que 
produzcan residuos industriales ricos 
en calcio y que les interese aportar 
este material y compañías interesa
das en utilizar Cyanomin dentro de 
su proceso de fabricación. En los 
próximos meses vamos a iniciar 
nuestro proceso para levantar una 
ronda seed (semilla) de inversión”.

Al brindar un producto final puro y 
libre de contaminantes, Cyanomin 
cuenta actualmente con escasa com
petencia. “Hasta ahora, por lo que 
vimos de los competidores, somos 
los únicos que podemos producir 
carbonato de alta pureza sin necesi
dad de ninguna purificación compli
cada. Además, no consumimos ener
gía para fijar el dióxido de carbono, al 
contrario de todos los que usan 
métodos físico-químicos. Además, 
comparado con algunos procesos, 
nuestros carbonates tienen mejor 
calidad”, aportó Ferrer.

A corto plazo, el objetivo de la 
empresa es probar sus carbonatos 
en productos industriales reales. “No 
fabricar un producto en serie con 
nuestros desarrollos, pero sí que una 
empresa haga un batch y nos dé el 
visto bueno”, agregó. También sus 
realizadores aspiran a tener un part- 
ner para poder empezar a diagramar 
una planta piloto de producción de 
carbonato.
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Agroindustria: en 
el año, los ingresos 
por exportaciones 
caerían 3%
proyección. Alcanzarían los U$S 44.820 
millones, por debajo de los U$S 46.171 
facturados en 2024, según un informe sectorial.

E
n diciembre pasado, la 
agroindustria argentina 
exportó un 35% más que en 
igual mes de 2023.

Las ventas al exterior del sector 
totalizaron U$S 3.550 millones en el 
período, es decir, 925 millones más 
que en diciembre de 2023, según el 
informe mensual de exportaciones 
por complejos del Consejo Agroin- 
dustrial Argentino (CAA).

A partir del desempeño del último 
mes del año, las ventas al exterior del 
sector agroindustrial llegaron a 
U$S 46.171 millones, un 26% más que 
en 2023, lo que significó U$S 9.637 
millones más.

“Los complejos con mayor creci
miento relativo fueron el sucroalco- 
holero, el algodonero, el hortícola y el 

trigo”, detalla el informe.
Los complejos soja, trigo y maíz 

fueron los de mayor contribución al 
crecimiento interanual; mientras que 
legumbres y cebada fueron los que 
amortiguaron dicho incremento”, 
detalló el CAA en su informe.

Asimismo, destacó que el tipo de 
cambio real multilateral del Banco 
Central de la República Argentina 
retrocedió en diciembre un 3% con 
respecto al mes anterior, aunque el 
promedio de los 12 meses de 2024 se 
ubicó 2% por debajo del mismo lapso 
de 2023.

El CAA estimó que los complejos 
de cereales y oleaginosas alcanzarían 
un total de 93,5 millones de toneladas 
durante el ciclo 2024/2025, lo que 
representa un crecimiento del 7% en

LAVOZ/ARCHIVO

DESEMPEÑO. Las ventas al exterior de cereales y oleaginosas caerían 4,47%.

comparación con el ciclo anterior.
Sin embargo, hubo algo que jugó 

en contra; en 2024 los precios de 
varios productos experimentaron 
caídas notables en un contexto global 
marcado por cosechas récord en Bra
sil y buenos niveles de producción en 
Estados Unidos.

“Los precios FOB primera posición 
de la harina de soja, el poroto de soja, 
el trigo y el maíz disminuyeron en un 
31%, 18%, 6% y 3% en comparación 
con diciembre del año pasado”, deta

lló el CAA.
Por otro lado, el aceite de soja y el 

de girasol exhibieron aumentos sig
nificativos, con subas del 19% y 31%, 
respectivamente, debido a diversos 
factores como el aumento en los 
mandatos de biocombustibles en 
Indonesia y la reducción de la oferta 
exportable de aceite de palma.

Proyección en baja
Para 2025, el CAA proyecta que las 

exportaciones agroindustriales

Perspectiva 2025. En el análisis 
por trimestre, se espera en 2025 una 
distribución estable. El segundo y 
tercer trimestre serían los de mayor 
dinamismo, mientras que el primero y 
el cuarto serían los de menor 
desempeño.

alcancen los U$S 44.820 millones, lo 
que representa una caída de U$S 
1.351 millones en relación a las esti
maciones para 2024:2,92% menos

La mayor parte de estos ingresos 
provendrán del complejo de cereales 
y oleaginosas, con exportaciones 
estimadas en U$S 29.671 millones. 
Además, las carnes y las economías 
regionales aportarían U$S 3.997 
millones y U$S 11.152 millones res
pectivamente.

“Se proyecta que el complejo 
cereales y oleaginosas registre una 
caída de U$S 1.390 millones, pasando 
de los U$S 31.061 millones estimados 
para 2024 a U$S 29.671 millones. Esta 
disminución es principalmente 
explicada por un efecto precio nega
tivo de U$S 2.898 millones, parcial
mente compensado por un aumento 
en las cantidades exportadas, que 
suman un efecto positivo de U$S 
1.508 millones”, puntualizó el Conse
jo. Las exportaciones de carnes regis
trarían un crecimiento de U$S 444 
millones.
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EDITORIALNo claudicar en la lucha contra el dengue
L

a enfermedad del dengue 
sigue siendo una amenaza 
latente, en tanto no se tomen 
las medidas de prevención 
tantas veces recomendadas y difun

didas a la población.
En tal sentido, vale insistir con el 

cuidado del aseo en los hogares y en 
los espacios abiertos y mal higieniza
dos, habituales criaderos del mos
quito del género Aedes aegypti, 
transmisor del virus.

En tren de ser optimistas, habrá 
que ponderar que en lo que va de 
enero de 2025 en la provincia de Cór
doba se han registrado menos casos 
que durante el mismo período de 
2024.

Ello alienta a no bajar los brazos en 
la batalla contra el mosquito, tanto 
desde el cuidado individual como en 
lo que concierne a las autoridades 
sanitarias, municipales y de la pro
vincia.

Como informamos días atrás, la 
preocupación radica por estos días 
en los eventuales brotes “importa
dos”; es decir, de parte de personas 
que regresan desde el exterior.

Sin caer en la generalización (y sin 
ánimo de estigmatizar a nadie) el 
foco está puesto en los contingentes 
que viajaron a Brasil, a Chile y a 
zonas caribeñas, entre las que se 
cuentan Cuba y República Domini
cana.

También informamos que en Cór
doba circulan mayormente los sero- 
tipos 1 y 2, en los llamados casos 
autóctonos, a lo que se podrían 
sumar las variantes 3 y 4, referidas a 
los contagios foráneos.

María Eugenia Vittori, jefa del ser
vicio de epidemiología del Ministerio 
de Salud de la Provincia, remarcó la 
diferencia sustancial de la circula
ción viral actual respecto de tempo
radas anteriores, aunque se manifes
tó en torno de una advertencia de 
manual; “Tenemos menos casos, 
pero no podemos relajamos”. Y aler
tó que el pico de mayor actividad del 
temido insecto podría darse entre 
marzo y abril próximos. Y, de paso, 

siempre alerta con las personas que 
regresen del exterior.

Las dificultades epidemiológicas 
han causado estragos en el mundo y 
Argentina encuadra en las regiones 
de riesgo.

Ese cuadro presenta una realidad 
objetiva que llama a ajustar los pro
gramas de prevención, como los ya 
renombrados descachárteos en 
ámbitos públicos y privados. Se ha 
dicho que es fundamental eliminar 
los criaderos del mosquito de modo 
de neutralizar el circuito de repro
ducción del fatídico Aedes.

El otro tema que permanece 
anclado en la polémica es el de la 
vacuna gratuita. El programa de ino

culación en Córdoba está destinado 
a núcleos específicos, sin alcanzar la 
cobertura global.

Entre los grupos considerados de 
riesgo figuran las personas de entre 4 
y 59 años que hayan cursado la 
enfermedad con internaciones 
mayores a 24 horas.

Desde el Gobierno nacional no 
dan señales de avanzar en la inmuni
zación contra el dengue luego de un 
informe de un comité de asesores 
que desaconsejó el uso de una deter
minada vacuna.

Y cabe la pregunta: si es acertado 
el dictamen de los asesores, ¿qué 
esperan para examinar otra variante 
de inoculación?

S
ólo la mirada melancólica de 
Barron Trump contrastaba 
con la euforia reinante. El 
gesto apagado del hijo menor 
del presidente aportaba la calma que 

le faltaba al discurso de su padre y 
chocaba con la exaltación caricatu
resca de ElonMusk.

Ese ensimismamiento tristón 
parecía expresar una comprensión 
desolada de lo que ocurría. Quizás la 
razón era otra, lo seguro es que el dis
curso estaba plagado de sombras y 
paradojas.

Donald Trump anunciaba redadas 
para deportar en masa a inmigrantes 
ilegales a los que describe como 
delincuentes que violan, matan y 
roban.

El único presidente convicto de la 
historia norteamericana, encontrado 
culpable en los delitos por los que fue 
juzgado, llama “asesinos, violadores 
y ladrones” a millones de latinoame
ricanos pobres que, en su casi totali
dad, ingresan como pueden en busca 
de trabajo.

Y lo hace horas antes de firmar el 
indulto a 1.500 matones juzgados y 
sentenciados por asaltar violenta
mente el Capitolio con intención gol- 
pista, causando nueve muertes y 
destrozos en el histórico edificio.

Penumbras
Si quedaba alguna duda de que 

Trump fue el responsable, el indulto a 
los autores materiales la elimina del 
todo. Por una vía inversa, se pareció 
al Fidel Castro de 1959: no bien derro
có a Fulgencio Batista, el comandan
te revolucionario dio la primera señal 
de que a la dictadura caída la sucede
ría otra dictadura con la anulación del 
juicio que absolvió a los pilotos acu
sados de bombardear campamentos

NUEVA GESTIÓN TRUMPEl desmesurado relato trampista
Claudio Fantini

Periodista y politólogo

rebeldes y aldeas campesinas en la 
Sierra Maestra.

Los pilotos alegaron haber deso
bedecido la orden de sus jefes lan
zando las bombas de sus aviones en 
el mar, para luego regresar a la base y 
simular una misión cumplida. Al no 
tener pruebas que demostraran lo 
contrario, el tribunal los absolvió. 
Pero Castro repudió el veredicto, 
ordenó un nuevo juicio y los hizo 
condenar sin pruebas.

Lo mismo hizo Trump, aunque por 
la reversa y sin violar la ley porque 
los presidentes tienen derecho a 
indultar. En el acto de asunción, todos 
aplaudían al deportador masivo de 
pobres, que también es un indultador 
en masa de violentos golpistas que 
actuaron bajo su influjo. Una parado
ja que le tuerce el brazo al sentido 

DONALD TRUMP. Volvió a la Casa 
Blanca con más poder.

común.
Cuando la realidad que describe el 

líder no encaja con la realidad real, el 
discurso vaticina penumbras.

Paradojas descomunales
El de Trump fue un desmesurado 

discurso fundacional. Anunciando “la 
edad de oro” que con él “comienza", 
habló de su país como si fuera un 
Estado fallido que lleva más de un 
siglo naufragando en fracasos.

Describió a la superpotencia mun
dial como si no fuera la cima del 
desarrollo económico, que ganó las 
guerras mundiales del siglo 20, se 
impuso en la confrontación este-oes- 
te, triunfó en la carrera espacial, batió 
récords de innovación científica y 
tecnológica, creó la sociedad más 
opulenta del planeta y generó la 
industria artística y cultural que 
inundó el mundo.

Por cierto, el inmenso éxito que, 
con liberalismo y con keynesianis- 
mo, tuvo el capitalismo norteameri
cano, convive con guerras, mafias, 
magnicidios y flagelos como las dro
gas. Pero que la democracia liberal 
con la que nació Estados Unidos lo 
llevó a la cúspide del liderazgo eco
nómico y tecnológico es una realidad 
a la vista de la humanidad entera, que 
el discurso de Trump trató de escon
der detrás de una postal de fracasos y 
derrotas.

Las paradojas descomunales 
deben ser señaladas. Muchos que 
ven claramente el mesianismo ridí
culo de Nicolás Maduro, aplaudieron 
a Trump cuando dijo que “Dios” lo 
“salvó para que hiciera grande a 
América otra vez”, o cuando declaró 
“Día de la Liberación” al día del inicio 
de sus funciones. Si no es deformar la 
historia usar de ese modo el nombre

'Anunciando “la edad 
de oro” que con él 
“comienza”, habló 
de su país como si hiera 
im Estado fallido.

que se dio en 1865 al día de la aboli
ción de la esclavitud, la lógica demo
crática ha muerto.

El discurso también tuvo anuncios 
positivos y críticas razonables. Pero 
su llamado a construir un “sentido 
común” es un dato clave. “Sentido 
común” llamó Thomas Paine al 
opúsculo que escribió en el siglo 18 
apoyando la revolución contra la 
corona inglesa. En sus páginas des
mantelaba los argumentos monár
quicos y coloniales con razonamien
tos lógicos. Describió el sentido 
común de la república y la democra
cia que nacerían el 4 de julio de 1776.

¿De ese sentido común habla 
Trump? ¿Lo que describió Paine es lo 
mismo que difunden las usinas ultra- 
conservadoras y las redes de Elon 
Musk?

Probablemente de lo que habla es 
de un gobierno de “iluminados” que 
“probaron superioridad social” ama
sando fortunas infinitas. Un poder 
que no esté limitado por institucio
nes “caducas” como el Congreso ata
cado aquel 6 de enero ni por compro
misos con la salud pública, la educa
ción y el medio ambiente. El gobier
no que reemplace la democracia 
liberal norteamericana por una plu
tocracia en la que megamillonarios 
decidan qué es la grandeza de una 
nación y cuál es el parámetro de su 
fracaso.
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Y
a no recuerdo cuándo escribí mi últi
mo poema. Tal vez fue hace unas 
semanas, pero podrían ser meses o 
años, porque es probable que la poe
sía me haya abandonado mucho antes de que 

yo escribiera ese último poema, antes incluso 
de los 10 o de los 20 que lo precedieron en la 
lista final.

No voy a ponerme a explicar qué entiendo 
por poesía, no es necesario, me enredaría en 
una larga exposición, intrincada, contradictoria 
y exhausta. Nadie entendería nada, ni siquiera 
yo mismo.

Algo que sí estoy en condiciones de afirmar 
es que la poesía no existe separada de los poe
mas concretos. Tan ridicula se vuelve cualquier 
cosa no bien la calificamos de poética que me 
parece de buen gusto limitar la aplicación de la 
palabra al género literario correspondiente.

Entonces, si sólo caracteriza a un fenómeno 
verbal, si no tiene alas para volar, ni pies para 
correr, ni manos para saludar, ¿qué extremida
des puso en movimiento la poesía cuando 
decidió abandonarme?

No sé. No tengo una respuesta, ni siquiera 
soy capaz de inventar una fábula explicativa.

Lo único que puedo alegar es que tampoco 
las llaves o los paraguas o las bufandas o los 
controles remotos poseen mecanismos de 
autopropulsión, pero igual desaparecen. Esta
ban en el bolsillo de una campera o en el asien
to de un taxi o en un perchero del rincón o 
entre los almohadones de un sofá y, un instan
te después (un instante que puede durar horas 
o días), ya no están en ningún lugar visible del 
mundo.

Ambos procesos merecen describirse en 
términos físicos como una desmaterialización 
instantánea, un paso sin transiciones de la pre
sencia a la ausencia. A mí me gusta comparar
los con un acto de magia a la inversa, resumido 
en la pomposa declamación; ¡Nada nada por 
aquí! ¡Nada por allá! ¡Nada para siempre!

Otras separaciones
Las únicas experiencias de abandono que 

tuve en mi vida son las separaciones que dos o 
tres novias me infligieron cuando era estudian
te universitario.

Por una aberración que la ciencia debería 
investigar, a algunas chicas de clase media no 
les repugna vincularse con tipos cuyo único 
talento para ser admitidos en el mercado sen
timental es segregar coágulos de palabras de 
escasas o nulas propiedades comunicativas.

Gracias a ellas pude experimentar en mi 
juventud una vida íntima no limitada al ejerci
cio individual de la monogamia.

Pero siempre que una novia perteneciente 
a ese subconjunto se daba cuenta de que esta
ba saliendo con alguien tan inocurrente, 
tan insípido, tan obtuso para la convivencia 
que no le dejaba más opciones que alejarse, yo 
sentía la misma desesperación que habría de 
sentir décadas después cuando me abandonó 
la poesía.

¿Qué hacía para retenerla?
Me humillaba; le imploraba, lloraba, le pro

metía mejorar al día siguiente, a la hora 
siguiente, y le dedicaba poemas cada vez más 
complicados, décimas, sonetos, villanelas, sex
tinas, uno tras otro, formando acrósticos entre
lazados entre su nombre y mi apellido y mi 
nombre y su apellido.

Nunca lograba, por supuesto, que la chica 
cambiara de opinión. Y ahora que lo pienso, tal 
vez la poesía me abandonó en venganza por 
esos usos ultrajantes.

Lo cierto es que la impotencia de mis versos 
me volvía impotente ante el mundo, lo que 
implicaba desmayarme en la cama días ente
ros, no leer, no estudiar, no asistir a clases y 
agonizar hasta que asumía que la ruptura era 
definitiva y la separación irreversible.

Entonces, un proceso contrario, no menos 
patético, tomaba impulso en mí y me catapul-

DÍAS CONTADOSAbandonado por la poesía taba en la dirección opuesta. Interrumpía mis 
súplicas verbales o mentales, estiraba las sába
nas para borrar la silueta de mi desconsuelo, 
me incorporaba de un salto y me lanzaba en 
busca de otras chicas que taparan el pozo 
recién excavado entre mi estómago y mi cora
zón.

Algunas me aceptaban y otras me rechaza
ban, todas por las mismas razones. Esas peri
pecias me hacían vivir una versión abreviada 
de mis noviazgos, a una velocidad vertiginosa, 
en la que muchas veces las escenas sucedá
neas del amor acababan antes de empezar, sin 
caricias, sin besos, sin cópula, sólo con la des
pedida.

Estado de compulsión
Lo extraño es que también cuando me aban

donó la poesía me puse a escribir poemas de 
manera compulsiva, no sé cuántas horas desde 
la mañana a la noche. Con una diferencia: la 
compulsión no se manifestaba en cantidad 
sino profundidad.

Eso significa que no escribía una decena de 
poemas por día, no tenía esa potencia verbal, 
nunca la tuve, ni siquiera escribía tres o cuatro, 
apenas uno o dos, y es que no encontraba nada 
para decir, salvo la estúpida confesión de que 
me faltaba la poesía y de que no podía vivir sin 
ella.

La escasez temática me llevaba a ensayar 
métricas y estrofas cada vez más complejas, 
octavas reales, tridecasílabos, sonetos palin- 
drómicos y toda clase de monstruos retóricos 
que gritaban en silencio, desde el fondo de mis 
cuadernos borradores o desde la superficie de 
la pantalla de mi computadora: por qué, por 
qué, por qué, nos has abandonado, señora 
Poesía.

No estoy en condiciones de afirmar que ya 
he superado esa crisis. Pero sí puedo contar 
que algo en mí se desvió del foco obsesivo y se 
proyectó en otra dirección. Mejor dicho, en tres 
direcciones convergentes.

Poetas muertos
El resentimiento suele ser el mejor combus

tible para la literatura. Así que no tuve más que 
explorar los yacimientos fósiles de mis envidias 
y de mis fracasos para extraer de allí las histo
rias de tres poetas con los que puedo identifi
carme, al menos de manera fragmentaria.

No revelaré sus nombres para no arruinar 
los relatos que estoy escribiendo sobre cada 
uno de ellos. Sólo contaré un momento crucial 
de sus vidas.

El más joven fue asesinado a los 21 años, en 
una biblioteca pública, baleado por un hombre 
que luego se suicidó en el cementerio de los 
disidentes. Había publicado algunos poemas 
en diarios y revistas. Pese a su estilo anacróni
co, hay versos que prometían algo que nunca 
podrá cumplir. Cuatro años más tarde, un ami
go que lo amaba editó un libro en el que reunió 
los 12 poemas que hoy constituyen su obra 
completa.

El menos joven, el que murió cuando ya 
había pasado los 90 años, publicó decenas de 
libros, poemas, cuentos, novelas, ensayos, pero 
era esencialmente un poeta, un poeta energú
meno que exigía que sus libros invendibles se 
expusieran en las vidrieras de las librerías y 
que mandaba cartas a los diarios reclamando 
que lo entrevistaran. No todos los poemas que 
publicó son mediocres, hay algunos buenos, 
algunos muy buenos, y uno que ya lo ha salva
do del olvido, aunque todavía nadie lo sepa.

El tercero, más viejo que el primero de los 
poetas y más joven que el segundo, apenas 
escribió tres poemas a lo largo de su vida. Los 
escribió en el curso de unos pocos meses 
cuando ya había cumplido 40 años y los publi
có en una plaqueta con el lacónico título de 
Tres poemas. Si bien vivió tres décadas más, 
no volvió a escribir un solo verso desde enton
ces.
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Incendios 
en Córdoba.Hubo 578 en 2024, con 103 mil hectáreas quemadas
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EN LLAMAS. La superficie afectada en 2024 fue la segunda mayor de la última década, sólo superada por la del récord de 2020.

FUEGO. Septiembre fue, por lejos, el peor mes. 
En 10 años, se acumulan 760 mil hectáreas 
afectadas. Y en dos décadas, 1,5 millones.

Fernando Colautti
fcolautti@lavozdelinterior.com.ar

D
urante el año 2024 se 
quemaron 103.327 hectá
reas por incendios fores
tales y rurales en todo el 
territorio de la provincia de Córdoba. 

El 90% de esa superficie se concen
tró en tres meses (julio, agosto y sep
tiembre) que sumaron una gran can
tidad de focos de alto impacto.

La cifra de 2024 es la segunda 
mayor de los últimos 10 años; sólo en 
2020 fue superior, con aquel negro 
récord de 341 mil hectáreas.

Si se toman las dos últimas déca
das, hubo cuatro de esos 20 años (de 
2004 a 2024) en lo que la cifra superó 
a la de 2024.

El impacto de los incendios, en tér
minos ambientales y económicos, 
toma aún mayor envergadura cuan
do se lo observa de modo acumulati
vo: en los últimos 10 años pasaron 
por fuego en Córdoba 746 mil hectá
reas, y en la década anterior fueron 
otras 824 mil hectáreas.

De ese modo, el acumulado 
impacta con 1.570.000 hectáreas 
hechas humo en 20 años. Para 
dimensionar, es el 10% de la superfi
cie total de 16 millones de hectáreas 
que dibujan el mapa de Córdoba.

El año que pasó
Las cifras de 2024 corresponden al 

informe oficial ahora publicado por 
el Idecor (Infraestructura de Datos 
Espaciales de Córdoba), con el rele- 
vamiento del último trimestre.

Coinciden con la estimación de 
100 mil hectáreas que La Voz había 
planteado en noviembre pasado, 
cuando ya se tenía certeza del enor
me volumen quemado, sobre todo 
entre agosto y septiembre.

Entre octubre, noviembre y 
diciembre se sumaron 7.365 hectá
reas quemadas, con 98 incendios. De 
ese trimestre, octubre fue el de 
mayor incidencia, con 6.375 hectá
reas y 58 focos. Noviembre tuvo 21 
incendios y en diciembre hubo 19.

Este trimestre final de 2024 regis
tró notoriamente menos fuego que el 
mismo período del año anterior. La 
diferencia a favor estuvo marcada 
por las lluvias; octubre y noviembre 
de 2024 registraron intensas precipi
taciones en la provincia.

El contraste es notorio con los 
meses previos: de junio a septiembre 
de 2024 se dio una prolongada sequía 
en la provincia, con amplias áreas 
que no registraron ninguna lluvia en 
cinco meses, lo que generó las condi
ciones para que los focos fueran más 
fáciles de encender y mucho más 
complejos de contener.

Sólo basta con comparar los cuatro 
trimestres del año 2024 para obser
var las marcadas diferencias entre 
ellos: el primero sumó 1.363 hectá
reas afectadas; en el segundo se con
taron otras 1.124; el tercero (julio, 
agosto y septiembre) fue severamen
te complicado con 93.475 hectáreas, 
y el cuarto (de octubre a diciembre) 
agregó 7.365 hectáreas más.

Como ocurre históricamente, por 
razones estacionales y climáticas, de 
julio a octubre se reporta la mayor 
cantidad de focos de friego.

Desde el año pasado, las áreas 
afectadas por el fuego se miden en 
un trabajo conjunto que coordina la 
Secretaría de Gestión del Riesgo de la 
Provincia, entre técnicos de la Comi
sión Nacional de Actividades Espa
ciales (Conae), del INTA, del Ministe
rio de Ambiente y Economía Circular, 
del Ministerio de Bioagroindustria, 
del Observatorio Hidro-Meteorológi-

La superficie afectada, año por año
En miles de hectáreas quemadas.
En la provincia de Córdoba.
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co de la Provincia, de la Federación 
de Bomberos Voluntarios y de la 
Agrupación Serrana de Bomberos 
Voluntarios, con el apoyo del Idecor.

Los cinco mayores de 2024
El mayor incendio de 2024 fue el 

que se inició en Capilla del Monte y 
Los Cocos y se agigantó hasta San 
Marcos Sierras, Ongamira y La Gran
ja, abarcando 42.046 hectáreas en 
cinco departamentos (Punilla, Colón,

Cruz del Eje, Ischilín y Totoral).
Luego le siguieron, en tamaño, el 

de los parajes El Durazno y Pinar de 
los Ríos (en Calamuchita), con 10.644 
hectáreas; el de sur del cerro Cham- 
paquí (entre Traslasierra y Calamu
chita) que quemó 7.614 hectáreas en 
la zona más alta de las Sierras Gran
des; el del Camino de los Túneles y 
Quebrada La Mermella (en Pocho), 
con 6.900 hectáreas afectadas, y la 
sucesión de focos en pocos días 

entre La Calera y Malagueño (en el 
Gran Córdoba), con 5.000 hectáreas.

Sólo esos cinco enormes incen
dios suman 73 mil de las 103 mil hec
táreas totales del año.

1,6 incendios por día
Según los informes oficiales, en 

todo el año 2024 se detectaron 578 
focos de incendios rurales y foresta
les (sin contar a los muy chicos que 
fueron sofocados poco después de 
iniciados).

Pero, otra vez, las diferencias 
según los meses es notoria. En el pri
mer trimestre hubo 24 focos. En el 
segundo se relevaron 93. En el terce
ro la suma llegó a 363. Y en el cuarto 
se reportaron 98 incendios.

El promedio, en todo el año, fue de 
1,6 focos por día. Pero esa media 
combina meses como febrero, con 
un incendio cada tres días, con sep
tiembre, cuando se notificaron unos 
nueve por cada día, y algunos de ellos 
alcanzando enormes dimensiones.

Bosque nativo, la gran pérdida
Otro informe reciente marcó un 

impacto singular del fuego. De las 
más de 100 mil hectáreas afectadas 
en 2024, cinco mil (el 5%) fueron de 
bosques nativos, el mayor capital 
ambiental que Córdoba debiera con
servar del avance de las llamas.

Los bosques resultan claves para la 
sustentabilidad ambiental de la pro
vincia. Pero cada año, su superficie 
de cobertura se va reduciendo. En los 
últimos tiempos, ya más por fuegos 
que por desmontes.

Es un dato relevante en una pro
vincia donde solo se conserva el 3% 
de los bosques nativos en buen esta
do de conservación, de las 12 millo
nes de hectáreas que supo contar 
hace un siglo, antes del avance de las 
urbanizaciones y de las actividades 
agropecuarias.

Pero ese 3% (unas 350 mil hectá
reas, de las 16 millones de todo el 
mapa provincial) se ve amenazado 
cada año por más desmontes y por 
nuevos incendios.

mailto:fcolautti@lavozdelinterior.com.ar
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CIENCIA Y POLÍTICA. La ciencia alerta y confirma el calentamiento del planeta, mientras entre los gobernantes se discuten aún sus causas y consecuencias.

El rol de los océanos como 
reguladores del clima

El retroceso de los glaciares, 
otro signo evidente de alerta.

Los océanos actúan "como 
reguladores del clima" al absorber 
el 90% del exceso de calor 
y gran parte del dióxido de carbono 
emitido.
Sin embargo, el aumento de la 
temperatura del agua reduce su 
capacidad para retener gases de 
efecto invernadero, liberándolos 
nuevamente a la atmósfera y 
amplificando el calentamiento 
global.
Además, el retroceso de los glaciares, 
que funcionan como "aires acondicio
nados naturales" mediante su efecto 
albedo, elimina otra barrera contra el 
calentamiento global del planeta.

Cambio climático: 
2024 ftie el año más 
cálido de la historia
CALOR. La Organización Meteorológica Mundial 
confirmó que la temperatura media global 
superó en 1,55°C el nivel preindustrial.

Federico Schueri
fschueri@lavozdelinterior.com.ar

La Organización Meteorológica 
Mundial (OMM) confirmó que 2024 
fue el año más cálido registrado en la 
historia, con una temperatura media 
global que superó en 1,55 °C (con un 
margen de incertidumbre de ±0,13 °C) 
los niveles preindustriales de 1850- 
1900.

Esta cifra, derivada de seis conjun
tos de datos internacionales, repre
senta un umbral sin precedentes que 
resalta la aceleración del calenta
miento global. Y que pone al planeta 
en severo alerta.

Los últimos diez años, de 2015 a 
2024, fueron los más cálidos registra
dos en la historia, según datos conso
lidados por instituciones como la 
Nasa (Administración Nacional de 
Aeronáutica y Espacio, de Estados 
Unidos), la Noaa (Oficina Nacional de 
Administración Oceánica y Atmosfé
rica), la Oficina Meteorológica del 
Reino Unido, entre otras.

Además, el año pasado marcó un 
punto crítico, siendo el primer año en 
que la temperatura media mundial 
superó el umbral de 1,5 ’C estableci

do en el Acuerdo de París.
La secretaria general de la OMM, la 

argentina Celeste Saulo, destacó que 
este aumento sostenido no solo refle
ja un año atípico, sino una tendencia 
alarmante. “La historia del clima se 
está escribiendo ante nuestros ojos. 
No hablamos de uno o dos años de 
temperaturas récord, sino de una 
década completa de calor extremo, 
acompañada de eventos climáticos 
devastadores”, afirmó.

El impacto en los océanos
Un estudio publicado en Advan- 

ces in Atmospheric Sciences reve
ló que el calentamiento de los océa
nos fue clave para el récord de 2024.

El informe, liderado por el profesor 
Lijing Cheng, de la Academia China 
de Ciencias, indicó que los primeros 
2.000 metros de los océanos acumu
laron 16 zettajulios más de calor en 
comparación con 2023, un aumento 
equivalente a 140 veces la electrici
dad generada globalmente en el 
mundo en ese año.

Los océanos absorben el 90% del 
exceso de calor derivado del calenta
miento global, convirtiéndolos en un 
indicador crucial.

Las temperaturas marinas no solo 
alcanzaron niveles récord en superfi
cie, sino también en las profundida
des, exacerbando eventos climáticos 
extremos como huracanes y olas de 
calor marinas.

El secretario general de Naciones 
Unidas, António Guterres, instó a los 
gobiernos a presentar nuevos planes 
de acción climática en 2025. “Las 
temperaturas abrasadoras de 2024 
nos obligan a adoptar medidas cli
máticas pioneras. Todavía podemos 
evitar las peores consecuencias de la 
catástrofe climática, pero los líderes 
deben actuar ya”, declaró.

El Acuerdo de París establece 
como objetivo limitar el aumento de 
la temperatura mundial muy por 
debajo de 2°C respecto a niveles pre
industriales, con esfuerzos por res
tringirlo a 1,5 °C.

Aunque superar este umbral en un 
año específico no implica el incum
plimiento del objetivo, subraya la 
necesidad urgente de implementar 
acciones climáticas significativas 
para que este valor no siga aumen
tando.

Además, la OMM advirtió que el 
calentamiento global intensifica las 
consecuencias para las economías, 
comunidades y ecosistemas.

En 2024, se observaron aumentos 
en el nivel del mar, retroceso de gla
ciares y concentraciones sin prece
dentes de gases de efecto invernade
ro. Además, eventos climáticos como 
El Niño, que persistieron hasta mayo, 

contribuyeron a las altas temperatu
ras globales.

La OMM reafirmó su compromiso 
de proporcionar datos fidedignos y 
actualizados para apoyar las negocia
ciones internacionales sobre cambio 
climático. “Toda fracción de grado 
cuenta. Cada medida que tomemos 
hoy determinará el fúturo del plane
ta”, concluyó Celeste Saulo.

El papel de los bosques
Matías Arrigazzi, biólogo de Gre

enpeace, explicó a La Voz que el 
aumento acelerado de la temperatu
ra media global desde la industriali
zación está estrechamente vinculado 
a las emisiones de gases de efecto 
invernadero generados por la quema 
de combustibles fósiles y los des
montes.

“Los bosques son esenciales para 
contrarrestar este fenómeno, ya que 
capturan dióxido de carbono y lo 
transforman en oxígeno, enfriando la

“¿Qué hacen cada ciudad 
y cada país para adaptarse?”

Lucas Vanoli, del Instituto de 
Investigación en Desarrollo Soste- 
nible de la Universidad Blas Pascal, 
de Córdoba, señaló a La Voz que el 
cambio climático es uno de los 
mayores retos que enfrenta la 
humanidad actualmente. “Es una 
realidad que afecta a todo el plane
ta, sin discriminar ubicación, etnia, 
religión ni condición socioeconó
mica. Junto a otros desafíos 
ambientales, representa probable
mente el mayor reto de nuestra 
época”, sostuvo.

Vanoli enfatizó la necesidad de 
abordar dos desafíos; “Reducir la 
concentración de gases de efecto 
invernadero en la atmósfera y desa
rrollar estrategias de adaptación a 
las nuevas condiciones climáticas”. 

atmósfera y proporcionando un 
recurso vital para la vida”, sostuvo. 
Sin embargo, el “avance de los mono
cultivos y la pérdida de más de 
100.000 hectáreas anuales en regio
nes como el norte argentino agravan 
la crisis”, advirtió.

El impacto de los incendios
Según Arrigazzi, el 95% de los 

incendios son provocados por activi
dades humanas, sea “de forma inten
cional o por negligencia”. Estos 
incendios no solo eliminan la capaci
dad de los bosques para absorber 
gases de efecto invernadero, sino que 
liberan enormes cantidades de dióxi
do de carbono a la atmósfera, intensi
ficando el calentamiento global. “Es 
crucial aumentar el presupuesto para 
brigadistas, insumos y respuesta 
temprana, además de incorporar los 
desmontes y los incendios forestales 
como delitos penales para frenar este 
círculo vicioso”, señaló.

Vanoli destacó la importancia de 
la adaptación al cambio climático 
en cada ciudad, en cada región y en 
cada país. Y reflexionó sobre las 
medidas que se están tomando; 
“¿Qué estamos haciendo para 
adaptamos a las nuevas condicio
nes climáticas? ¿Qué medidas 
están tomando los gobiernos, las 
ciudades, las empresas, las escue
las, las universidades y las comuni
dades?”, se preguntó.

Vanoli concluyó; “Vivimos en una 
época con herramientas sin prece
dentes, pero la humanidad enfrenta 
una encrucijada; actuar con respon
sabilidad para resolver los grandes 
desafíos globales o seguir enfrasca
da en conflictos que atentan contra 
nuestra propia subsistencia”.

mailto:fschueri@lavozdelinterior.com.ar
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Educación inclusiva y tecnología, lo 
que los docentes más quieren aprender
escuelas. Es el resultado de un sondeo entre 
maestras de sexto grado de primarias. En 
Córdoba, fueron los rubros más solicitados.

Un informe nacional de la ONG 
de Argentinos por la Educación 
reveló que a los docentes de sexto 
grado de la provincia de Córdoba 
les gustaría recibir formación para 
su desempeño profesional princi
palmente en educación inclusiva y 
discapacidad (62%) y en el uso 
pedagógico de la tecnología de la 
información (62%).

El dato surge de las respuestas de 
los maestros a los cuestionarios del 
operativo Aprender para escuelas 
primarias, de 2023.

Además, el 53% desea tener mayor 
capacitación en la enseñanza de 
temas transversales (derechos 
humanos, educación sexual, 
ambiente, entre otros) y tener más 
herramientas en materia de convi
vencia escolar y de habilidades 
socioemocionales.

También la mitad de los encuesta- 
dos optó por mayor capacitación en 
la enseñanza de la Matemática y un 
48% sobre enseñanza de la lectura y 
escritura y en alfabetización inicial.

El documento “Formación conti
nua de los maestros de grado” anali
zó las principales temáticas, motiva

ciones e intereses de formación con
tinua de los docentes de todas las 
provincias.

También se pudo observar que a 
nivel nacional, el 97% de los docentes 
de sexto grado realiza capacitaciones 
después de recibirse y que pedagogía 
general (evaluación, currículo, proce
sos de aprendizaje). Lengua y Mate
mática son las tres áreas temáticas 
más elegidas.

Además de realizar cursos, tres de 
cada 10 docentes continúan su for
mación con postítulos, diplomaturas 
y otras opciones académicas.

En la provincia
Los datos revelados en el informe 

van mayormente en línea con lo que 
pretende el Gobierno provincial con 
el nuevo plan de estudios que anun
ció recientemente. Este año comen
zarán a realizarse algunas pruebas y 
la idea es que el proceso se complete 
en 2027.

El rediseño de planes de estudio 
denominado “Programa TransFOR- 
MAR@Cba”, fue resultado de una 
consulta provincial que se realizó 
entre mayo y noviembre del año

pasado en el que participó la mitad 
de los docentes que trabajan en 
escuelas cordobesas (39.778), ade
más de estudiantes, ciudadanos, ins
tituciones educativas, universidades, 
cooperadoras escolares, centros de 
estudiantes, municipios, empresas, 
ONG, entre otras instituciones.

Según informó el Ministerio de 
Educación, la alfabetización inicial 
será la primera prioridad en una ruta 

para el aprendizaje que inicie su 
recorrido en el nivel inicial, se afian
ce en la educación primaria, se for
talezca en la educación secundaria 
y se profundice en la educación 
superior.

Otra de las pocas pautas generales 
que tienen las escuelas para redise
ñar sus planes es darles más carga 
horaria y repensar las metodologías 
de enseñanza a Lengua y a Matemá

tica. Además existe una fuerte apues
ta a incrementar el uso de las tecno
logías en educación.

La adopción del nuevo plan de 
estudios prevé fortalecer la forma
ción docente. A la Red Provincial de 
Formación Docente Continua se le 
suman otras acciones virtuales y 
autodirigidas, incorporación de 
herramientas tecnológicas en institu
tos superiores y otras medidas.

Murió Susana 
Fiorito, emblema 
social de Córdoba
DESPEDIDA. Tenía 96 años y había sido fundadora de la biblioteca popular y centro cultural de barrio Bell Vista, entre otras acciones.

Se conoció ayer la triste noticia 
del fallecimiento de Susana Fiorito, 
una de las fundadoras de la Bibliote
ca Popular Bella Vista, una institu
ción con historia propia en la ciudad 
de Córdoba.

Tenía 96 años y sus restos fueron 
despedidos por todas aquellas per
sonas que acompañaron su vida 
comprometida con las causas socia
les y culturales.

Conocida como “la Fiorito”, Susa
na nació en Buenos Aires el 11 de 
marzo de 1928 en el seno de una 
familia de origen italiano. A sus 18 
años, comenzó a militar. Pasó por el 
Movimiento de Liberación Nacional, 
la Unión Cívica Radical Intransigen
te y ya en Córdoba, en 1973 fue parte 
de la comisión del Sindicato de los 
Trabajadores de Fiat de Córdoba.

LAVOZ/ARCHIVO

"LA FIORITO". Así le decían a una mujer 
de larga trayectoria y compromiso.

A comienzos de los '80, decidió 
mudarse al barrio Bella Vista para 
construir una biblioteca popular y 
emprender actividades comunita
rias para esa población.

Junto al reconocido escritor 
Andrés Rivera, su pareja, comenza
ron a reunir fondos y donaciones 
que dieron lugar a la fundación de la 
biblioteca “Pedro Miles!” que alber
ga actualmente más de 20 mil libros 
y suma 2.200 socios.

El espacio abrió sus puertas el 28 
de noviembre de 1988. Muchos 
niños y niñas del barrio allí apren
dieron allí a leer y a escribir.

Andrés Rivera falleció en diciem
bre de 2016, a los 88 años.

Susana amaba leer y pensaba que 
era injusto que el resto no pudiera 
acceder a la literatura.

En los tiempos de la dictadura 
comenzó a organizar la documenta
ción y biografías en un archivo que 
pensaba trasladar a la biblioteca. 
Bajó el seudónimo de Natalia Duval, 
escribió un trabajo sobre el sindica
lismo y los trabajadores.

Su rol social en el barrio fue muy 
importante y reconocido. La inspi
raban temas como la educación, la 
cultura, la democracia popular y el 
enseñar a pensar. Era escritora y 
docente. Trabajó en espacios cultu
rales y comunitarios.

Vivía en el corazón de ese barrio 
cordobés y fue una personalidad 
destacada de la ciudad que ayer la 
despidió.

Para optimizar el 
turismo provincial

PRENSA GOBIERNO

CONVENIO. La provincia de Córdoba firmó en España un convenio con la CAF para que desarrollara estrategias de crecimiento turístico.
En Madrid, y en el marco de la 45a 

edición de la Feria Internacional de 
Turismo (Fitur 2025), el gobernador 
Martín Llaryora suscribió ayer un 
convenio de cooperación técnica con 
la Corporación Andina de Fomento 
(CAF), para la implementación de un 
Plan Estratégico de Turismo Susten
tare para Córdoba.

El gobernador encabeza la delega
ción cordobesa que está integrada 
por referentes del turismo cordobés 
y de la Agencia Córdoba Turismo.

El acuerdo busca generar un pro
yecto a modo de una hoja de ruta que 
identifique acciones en el corto y 
mediano plazo. Llaryora explicó que 
“la CAF va a hacer un estudio estraté
gico midiendo los activos turísticos 
que tiene Córdoba, con una visión a 
largo plazo”. Señaló, además, que el 
convenio podría posibilitar “abrir 
más vías de financiamiento para 
infraestructura y para el posiciona-

CON. PROMETIOOS 
CON EL TURISMO 
SOSTENIBLH DE 
LA REGION

FIRMADO. El gobernador Llaryora, 
en Madrid, con directivos de la CAF.

miento de Córdoba con nuevos perfi
les turísticos”. Entre los objetivos del 
plan, con miras a 2030, se cuentan la 
elaboración de un diagnóstico actua
lizado de Córdoba como destino 
turístico, la consolidación del porta
folio de productos turísticos innova
dores que incluya turismo cultural y 
religioso, circuito del vino, ecoturis- 
mo, el norte cordobés como produc
to y el turismo de salud y bienestar.
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Los planes 
para la Guardia 
Urbana 
Municipal 
en 2025
CIUDAD DE CÓRDOBA. En 2024, realizó 85 mil 
intervenciones en la vía pública. Las autoridades 
aseguran que este año será de crecimiento.

MUNICIPALIDAD

CUÁNTOS. La fuerza de seguridad municipal cuenta con 400 agentes y 70 móviles. Estaba previsto sumar más en su primer año.

Diego Marconetti
dmarconetti@lavozdelinterior.com.ar

La Guardia Urbana Municipal (GUM) 
de la ciudad de Córdoba cerró su primer 
año de funcionamiento con un balance 
que asume como positivo, marcado por 
más de 85.000 intervenciones en la vía 
pública, de acuerdo a datos oficiales, y 
un proceso de adaptación que, según el 
secretario de Seguridad Ciudadana, 
Claudio Vignetta, muestra un camino 
prometedor para el fúturo.
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No obstante, quedó en el tintero el 
crecimiento en recursos que se había 
prometido con más autos y más perso
nal. Pero eso no impidió que se incre
mentara el área de cobertura, de los 12 
originales a 37.

La GUM, que comenzó a operar en la 
Capital en marzo de 2024 y es uno de los 
caballitos de batalla de la gestión de 
Daniel Passerini, busca fortalecer la 
seguridad preventiva y mejorar la convi
vencia ciudadana a través de acciones 
coordinadas con la Policía y otros orga

nismos municipales.
Claudio Vignetta destacó que este 

primer año fue un período de aprendi
zaje y ajustes tanto para los ciudadanos 
como para los agentes de la Guardia. 
“Fue un año de adaptar a la gente, de que 
se conozca el sistema”, afirmó.

Reconoció las críticas iniciales, pero 
subrayó que “todo cambio genera resis
tencia” y que los resultados empiezan a 
ser visibles.

La GUM no reemplaza a la Policía, 
enfatizó Vignetta, sino que la comple
menta con tareas preventivas y de asis
tencia en situaciones menores que for
talecen el vínculo entre la Municipalidad 
y los vecinos.

Durante 2024, la Guardia Urbana 
operó en 37 corredores estratégicos, 
incluidos lugares clave como el parque 
Sarmiento y la avenida Circunvalación.

Los cambios
En total, la fuerza municipal cuenta 

con 400 efectivos y 70 móviles equipa
dos con tecnología, incluyendo cámaras 
inteligentes y sensores. Estas herra
mientas permiten monitorear en tiempo 
real y optimizar los recursos, según 
explicó el secretario.

Los guardias ya están equipados con 
chalecos antibala, lo que les permitió 
ampliar los horarios de vigilancia hacia 
la madrugada en algunos corredores, lo 
que permite que la Policía derive sus 
recursos a áreas más complejas.

Aún no cuentan con armas de letali
dad reducida, tal como se esperaba ini
cialmente. Pero Vignetta aseguró que ya 
hay una veintena de guardias capacita
dos para usarlas, por lo que se espera 
pronto ese equipamiento.

Qué se hizo en 2024
Las intervenciones incluyeron desde 

el acompañamiento a conductores con 
vehículos averiados hasta el control de 
cuidacoches, operativos en fiestas clan
destinas y la recuperación de espacios 
públicos como plazas.

Entre los logros destacados, la GUM 
implementó un sistema informático de 
control interno que registra todas las 
intervenciones y genera mapas de calor 
para identificar las zonas con mayor 
necesidad de atención.

Además, los agentes recibieron for
mación en conducción, seguridad, pri
meros auxilios y atención de crisis, lo 
que les permite actuar con profesiona

lismo en situaciones críticas.
El funcionario también subrayó la 

importancia de asignar a los mismos 
agentes a sectores específicos para 
fomentar la confianza con la comunidad.

Uno de los aspectos que más sor
prendió fúe el impacto positivo de tareas 
aparentemente menores, como la bús
queda de mascotas perdidas. “Genera 
una satisfacción muy importante”, 
comentó Vignetta, destacando que 
estas acciones ayudan a reconstruir un 
vínculo con las fúerzas de seguridad.

Otro logro fue el control de más de 
2.000 cuidacoches en 2024, incluyendo 
la detección de comportamientos vio
lentos que derivaron en denuncias ante 
la Justicia.

Lo que viene en 2025
Para este año, las autoridades munici

pales prometen consolidar los avances 
logrados y expandir las capacidades de 
la Guardia Urbana.

Entre los objetivos principales para 
2025, se espera duplicar la flota de vehí
culos y aumentar el personal a 800 efec
tivos. También se planea la incorpora
ción de bicicletas eléctricas y motos 
para facilitar el patrullaje en parques y 
paseos.

Otro pendiente del año pasado que se 
espera implementar este es la expan
sión de guardias caminando por las 
calles de la ciudad.

Además, se evalúa la creación de una 
escuela de formación para agentes de la 
GUM, lo que profesionalizaría aún más a 
lafúerza.
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LO NUEVO. En 2025 se prevé sumar agentes en moto, en bicis y a pie por los barrios.

Otra novedad es que en los próximos 
días, el personal finalmente recibirá su 
indumentaria. Hay que recordar que fúe 
el primer traspié que sufrió la iniciativa, 
ya que desde la oposición se denunció 
sobreprecios en la adquisición de los 
uniformes lo que derivó en que se echa
ra a un funcionario.

En cuanto a la tecnología, la Munici
palidad trabaja en la integración de siste
mas de monitoreo para mejorar la segu
ridad urbana. La iniciativa “Ojos en Aler
ta”, que vincula cámaras y otros disposi
tivos de vigilancia, podría ser un compo
nente clave en esta estrategia.

Y se apuesta a la presencia munici
pal en el 911, lo que permitiría la inte
gración de todas las emergencias de la 
ciudad en un sólo número: seguridad, 
bomberos, ambulancias y Defensa 
CiviL Aunque sin desarticular los siste
mas actuales.

La Guardia Urbana enfrenta desafíos 
importantes, como mejorar la comuni
cación con la ciudadanía para que ésta 
comprenda mejor sus fruiciones. Según 
Vignetta, “la gente todavía desconoce la 
fúnción de la guardia urbana”, un aspec
to que será prioritario abordar en 2025. 
A pesar de estas dificultades, el secreta
rio confía en que la GUM seguirá ganán
dose la confianza de los cordobeses a 
través de su presencia constante y su 
enfoque en la prevención.

En su balance, Claudio Vignetta des
tacó que la Guardia Urbana representa 
un modelo innovador de seguridad ciu
dadana que busca humanizar la relación 
entre el Estado y los vecinos.

mailto:dmarconetti@lavozdelinterior.com.ar
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E
l juicio por las muertes y las 
descompensaciones de 
bebés ocurridas entre marzo 
y junio de 2022 en el hospital 
Materno Neonatal de Córdoba puso 

en evidencia no sólo los trágicos 
hechos que se investigan, sino tam
bién un contexto de violencia obsté
trica e institucional que marcó a 
muchas de las madres involucradas.

Brisa Molina, mamá de Melody 
Luz, ofreció uno de los testimonios 
más desgarradores. Relató que, pese 
a sentir fuertes contracciones y estar 
en la fecha prevista de parto, fue 
enviada a su casa dos veces porque 
tenía pocos centímetros de dilata
ción. “Les dije que no tenía plata para 
volver, pero me respondieron que 
debía regresar más tarde”, contó 
entre lágrimas.

A los 17 años y sin recursos. Brisa 
pasó horas de trabajo de preparto 
sentada en una pirca frente al hospi
tal. Su beba falleció horas después de 
su nacimiento, en lo que se investiga 
como un homicidio por el que, como 
en otros, se acusa a la enfermera 
Brenda Agüero.

Damaris Bustamante, mamá de 
Leonel, otro de los bebés fallecidos, 
denunció violencia física y psicológi
ca por parte del personal del hospital. 
Según su relato, la enfermera acusa
da le dijo durante el parto: “Todo lo 
que le pase al bebé va a ser tu culpa”. 
Fotografías de sus brazos moretonea- 
dos fueron presentadas como evi
dencia, y en el juicio su caso fue 
remitido al fuero de violencia familiar 
y de género.

Ludmila Torres, madre de una

GÉNERO Y DIVERSIDADViolencia y maltrato: relatos de las mamás en juicio del Neonatal
RAMIRO PEREYRA

EN EL JUICIO. Dos de las madres que son querellantes en la causa judicial.

beba que sobrevivió en el hospital en 
esas semanas de tragedia, también 
expuso el trato que sufrió. Dijo que 
llegó al hospital tras caminar una 
hora con contracciones, pero fue 
enviada de vuelta a su casa. “Volví, 
pero a la media hora no aguanté más 
y regresé al hospital. Me hicieron 
esperar un rato más antes de aten
derme”, relató en el juicio, que está en 
pleno desarrollo.

Un patrón de violencia obstétrica
Los relatos de las madres reflejan 

un patrón de deshumanización que 
excede los hechos investigados.

Tras la difusión del caso en agosto 
de 2022, se multiplicaron las denun
cias públicas de mujeres que habían 
parido en el Neonatal y que reporta
ron situaciones similares de violen
cia obstétrica, desde comentarios 
denigrantes como “Si te gustó lo dul
ce, bancate lo amargo", hasta prácti
cas negligentes como dejar a una 
menor embarazada esperando a la 
intemperie.

Aunque no todas las pacientes 
sufrieron malos tratos, la repetición 
de estas historias señala una proble
mática estructural que afecta a las 
mujeres en un momento de extrema 
vulnerabilidad.

Este tipo de violencia está tipifica
do en la ley nacional 26.485, de pro
tección integral para prevenir, sancio
nar y erradicar la violencia contra las 
mujeres.

El Ministerio de Salud de Córdoba 
anunció en su momento una investi
gación administrativa, cuyos resulta
dos aún se desconocen.

La falta de apoyo tras los hechos
El maltrato no se limitó al momen

to del parto. Según las madres, 
muchas se enteraron por las noticias 
de que la muerte de sus hijos no fue 
un hecho natural ni aislado. La ayuda 
psicológica y económica que algunas 
familias recibieron fue gestionada 
directamente por sus abogados, pero 
no ofrecida por el Estado.

En los casos de los bebés sobrevi
vientes, las secuelas físicas y emo
cionales exigen tratamientos cons
tantes. María Fernanda Martín, otra 
de las madres que declaró en el jui
cio, relató las dificultades para acce
der a un diagnóstico y la falta de res
puestas claras por parte de los médi
cos. “Un especialista me decía que la 
escoliosis de mi hija era normal, y 
otro me reprochaba cómo me había 
dejado estar”, narró.

El “cómo te dejaste estar” lo escu
chó, dijo, dos veces por parte de dos 
médicos distintos en diferentes cen
tros de salud. Una simple frase puede 
ser un puñal en el alma para quien se 
desvive por la salud de su hija tras un 
intento de homicidio.

El sistema y la empatia
Los testimonios de las madres en 

el juicio no solo iluminan los trágicos 
hechos que ocurrieron en 2022, sino 
que también revelan una trama per
sistente de violencia obstétrica que 
afecta más a las mujeres más vulne
rables.

Sus testimonios ponen en eviden
cia un sistema de salud que, en oca
siones, falla en brindar un trato más 
digno y empático.
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Intersecciones

Maximiliano Ferrare“La política no es vender un producto en el mercado”
entrevista. Empezó en la militancia política cuando estaba en el colegio secundario. Le gusta leer 

ensayos, filosofía y literatura. En su foto de WhatsApp, hay una imagen de David Bowie.

Rogelio Demarchi
Especial

-Vas a cumplir 50 años a fines 
de 2025, pero hace unos 20 que 
estás en las primeras lineas de la 
política. En 2005, eras jefe de ase
sores de Elisa Carrió, hace rato 
que sos diputado y presidente del 
partido. ¿Cuándo arrancaste y 
cómo llegaste hasta acá?

-Arranqué muy chico, en el movi
miento estudiantil secundario, en los 
años 1990. Tuve un paso por la juven
tud del radicalismo, partido del que 
me fui a principios de 2001 junto con 
Lilita Carrió, a quien traté y conocí en 
profundidad a partir de 1999-2000, 
pero a quien valoraba y reconocía 
desde su aparición en la Convención 
Constituyente de 1994.

-¿Qué es hacer política?
-Hacer política tiene que ver con 

poder dar testimonio defendiendo 
valores, principios y propuestas a lo 
largo de toda tu vida; es animarte a y 
no dudar en liderar o fijar una posi
ción por más que la pileta no esté del 
todo llena; es una vocación por lo 
público y un sentido del servicio 
público, que debemos honrar con 
una coherencia pétrea entre lo que 
decimos y lo que hacemos; es saber 
correrte de los márgenes de la ambi
güedad y de la sumisión, y reconocer 
el carácter polifónico que tiene la 
democracia.

-Lo negativo de tu respuesta: si 
eso es hacer política, hoy casi 
nadie hace política, casi todos se 
limitan a ser ventrílocuos de lo 
que marcan las encuestas...

-La política no debe estar o quedar 
presa de las encuestas, los estudios 
de opinión pública y los consultores. 
Es importante la evidencia a la hora 
de definir una estrategia política elec
toral. Pero hay que tener cuidado con 
todo eso, lo mismo que con la cons
trucción de discursos con mucha 
posverdad a la luz de lo que circula 
por las redes sociales, porque la polí
tica no es vender un producto en el 
mercado.

-El lado positivo de tu respues
ta: hay un juego de palabras que 
sintetiza tu forma de hacer políti
ca, “las elecciones que me intere
san no son sólo las electorales”.
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-Exactamente. Hay que tener muy 
claro el sentido de para qué estás en 
este servicio público. Tiene que ver 
también con el sentido de la vida, con 
defender principios y valores, con un 
tipo de diálogo y de conversación 
pública que reconozca al otro en tan
to otro, semejante y diverso a la vez, 
de acuerdo con el principio de la alte- 
ridad definido por Lévinas..., filósofo 
y escritor judío, sobreviviente de 
los campos de concentración del 
nazismo. ¿Sos un político lector, al 
estilo Lilita Carrió o Raúl Alfonsín. 
o sos un político analfabeto, como 
tantos que no nombraremos y que 
nunca leen un libro?

-Más allá del rol político que hoy 
me toca, me gusta leer mucho, inda
gar, curiosear. No sólo leo ensayos, 
filosofía o ciencia política, sino tam
bién literatura, ficción. Por supuesto, 
fortalecí mis lecturas cuando fui ase
sor de Lilita. La lectura te sirve a la

Maximiliano Ferrara nació en 1975 
en Caba. Es presidente de la 
Coalición Cívica. Entre 2005 y 
2007, fue jefe del gabinete de 
asesores de la diputada Elisa Carrió; 
de 2007 a 2011, subsecretario de 
Coordinación de la Legislatura 
porteña, y legislador porteño entre 
2011 y 2019. Desde 2019 es 
diputado nacional. Le gusta decir 
en su presentación que no tiene 
casa propia, que es inquilino. Hace 
10 años que coordina Jungla 
Hábitat Cultural, una asociación civil 
que se autodefine como "un 
espacio cultural abierto, heterogé
neo, que impulsa la cultura en un 
sentido amplio".

Pasión por la política 
y por la cultura

hora de argumentar y de contraargu
mentar, no solo cuando pensás un 
proyecto de ley, sino también cuando 
hacés una declaración pública o 
armás un documento institucional 
del partido. Hasta cuando viajo, llevo 
libros... Y un cuaderno y algunas de 
mis lapiceras (me gusta coleccionar 
lapiceras).

-Entonces, ¿qué acabás de leer, 
qué estás leyendo y qué libro me 
recomendás?

-Acabo de terminar Los ingenie
ros del caos, de Giuliano Da Empoli; 
estoy releyendo La dictadura de la 
minoría, de Steven Levitsky y Daniel 
Ziblatt; y te recomiendo Las cosas 
que perdimos en el fuego, de Maria
na Enríquez, y Las malas, de Camila 
Sosa Villada. Dejame agregar que me 
recomendaron que lea La llamada, 
de Lefia Guerriero, y La generación 
ansiosa, de Jonathan Haidt.

-Hablemos de una elección 

personal tuya a favor de la cultura: 
hace 10 años que coordinás un 
espacio cultural en Ciudad Autó
noma de Buenos Aires: La Jungla...

-Jungla Hábitat Cultural y Jungla 
Urbana son mis dos cables a tierra. 
Son dos proyectos que conversan no 
solo con la política, sino también con 
la cultura, con la diversidad, con lo 
territorial... Todo surgió a partir de un 
fuerte debate con un profundo inter
cambio de ideas, hace 10 años: deci
dimos no tener más un local partida
rio y en su lugar armamos un espacio 
que pudiera conversar y sostener 
otro tipo de relación con el barrio y 
con distintos actores de la ciudad, 
pertenezcan o no al ecosistema cul
tural. Lo hicimos y lo mantenemos 
bajo el sistema de la autogestión. 
Tenemos nuestra identidad con la 
Coalición Cívica, claro, pero es un 
espacio abierto a otros, coincidan o 
no con nosotros.

-¿Y qué balance hacés de estos 
10 años?

-Estamos muy contentos de lo que 
logramos. Más allá de instalar una 
idea, una marca, generamos cosas 
importantes en términos culturales y 
de propuestas en otros temas. A mí 
me hace muy bien, me pone muy 
contento cuando tengo que pensar, 
organizar y cubrir las distintas activi
dades que hacemos en lungla (talleres, 
charlas, muestras), muchas de ellas 
con la Coalición Cívica, y muchas 
otras con otras organizaciones no 
gubernamentales a las que les abri
mos la puerta y con las que trabaja
mos: Ciclo Positivo, Creando Luz, Red 
Argentina de Jóvenes y Adolescentes 
Positivos, por nombrar algunas.

-Hay otra elección, más perso
nal todavía: tu foto de perfil de 
WhatsApp es una foto de un David 
Bowie, jovencísimo y muy bello, 
en blanco y negro. ¿Cómo llegó 
hasta ahí?

-Él es uno de mis gustos musicales, 
un gusto bastante ecléctico, aclaro, lo 
que se puede ver en mis dos listas de 
Spotify... podría nombrarte, para que 
te des una idea, a Madonna, Morrisey, 
Depeche Mode, Soda Stereo, The 
Smiths, Joaquín Sabina, algo de Los 
Redondos, Charly García... Pero, ade
más, me gusta la fotografía, y esa en 
particular me gusta desde lo estético.
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CAPTURA DE VIDEO

POLÉMICO. El saludo del multimillonario Elon Musk. durante la asunción de Donald Trump, generó controversia, ya que se lo vinculó con el fascismo y el nazismo.

El saludo romano que hizo Elon Musk 
nunca existió en la Roma antigua

GESTO. Saludo fascista, saludo nazi, todos están 
basados en una interpretación errónea de la 
Antigüedad romana, aunque sus intenciones 
políticas son bien claras.

Cristina Rosillo López
The Conversation

T
odos los medios de comu
nicación y redes sociales 
del mundo replicaron las 
imágenes del saludo que 
realizó Elon Musk el pasado lunes, 

día de la toma de posesión de Donald 
Trump como presidente de Estados 
Unidos.

Se podría argumentar que se trata 
de un ángulo de la cámara, pero los 
videos recogen claramente el gesto, 
repetido en dos ocasiones, de llevar
se la mano al corazón y extender el 
brazo en alto. Medios ligados a Musk 
argumentaron que se trató en reali
dad de un saludo romano, no un 
saludo nazi. Pero ¿existió alguna vez 
un saludo romano?

El debate sobre este gesto proviene 
de la fascinación incesante que la 
antigua Roma ha provocado a lo largo 
de los siglos. Trump habló en su dis
curso de una nueva era dorada, como 
si fuera un Augusto redivivo.

Elon Musk admitió su pasión por la 
antigua Roma y, en numerosas oca
siones, justificó sus ideas políticas 
basándose en una visión errónea de 
esta civilización, afirmando que la 
baja natalidad o los bárbaros provoca
ron el fin de Roma. De hecho, ha sos
tenido públicamente que considera a 
Estados Unidos la Nueva Roma.

Mandar callar a la romana
Sin embargo, el saludo romano es 

una mera invención histórica del 
siglo XVIII. En la antigua Roma, no 
existió ningún tipo de saludo análo
go, con el brazo extendido en alto.

Probablemente, la confusión parte 
de imágenes como el “Arringatore” o 
“El orador”, una estatua etrusca data
da a comienzos del siglo I antes de la 
era cristiana, que representa a un 
notable local llamado Aulo Metelo.

Pero este no está realizando nin
gún saludo, sino que extiende el bra
zo en un gesto habitual en la oratoria 
romana que se empleaba para indi
car al público que el orador iba a 
comenzar a hablar y reclamar así 
silencio.

De hecho, el maestro de retórica 
Quintiliano, que vivió en el siglo 1. 
apuntaba que el brazo no tenía que 
levantarse por encima de los ojos ni 
por debajo del estómago. Es decir, se 
trata de un gesto muy estereotipado y 
que se enseñaba a los jóvenes apren
dices de orador.

Una segunda estatua, el “Augusto 
de Prima Porta", muestra una repre
sentación del emperador Augusto, en 
la que aparentemente puede estar 
realizando un saludo (la mano está 
reconstruida, así que son conjeturas).

Sin embargo, se trata de una adío- 
cutio o discurso a las tropas, en la que 
el general extiende el brazo para diri

girse a ellas, como símbolo de autori
dad y para pedir silencio. No olvide
mos que no existían los micrófonos, 
con lo que los emperadores tenían 
que servirse sólo de su voz para 
hacerse oír. La famosa escena del 
Sermón de la Montaña de La vida de 
Brian ilustra de algo muy habitual: 
los que estaban situados en la parte 
trasera no escuchaban prácticamen
te nada.

En esa tesitura, los gestos eran 
importantes. Vemos una escena muy 
similar en una moneda del empera
dor Nerón (54-68), en la que se dirige 
a un grupo de soldados, y en la esta
tua ecuestre del emperador Marco 
Aurelio (161-180).

Hay que destacar además que no 
hay ni una sola fuente literaria anti
gua que mencione ningún tipo de 
saludo con el brazo extendido en alto.

Orígenes de un mito
El supuesto “saludo romano” es 

una invención del pintor lacques- 
Louis David (1748-1825) que comen
zó su carrera poco antes del inicio de 
la Revolución francesa, en pleno neo
clasicismo, es decir, un momento 
artístico inspirado en la antigua 
Roma, sobre todo ligado a las prime
ras excavaciones en Pompeya y Her- 
culano.

En su cuadro el Juramento de los 
Horacios (1784), David representa a 
los tres héroes homónimos con el 
brazo extendido en un supuesto salu
do como símbolo de unión. El artista 
se inventó este saludo que, de hecho, 
aparecerá en otros cuadros suyos, 
como el inacabado Juramento del 
Juego de Pelota (1790-1794), en el 
que muestra a los diputados france
ses del tercer estado jurando no 

separarse hasta conseguir dotar a 
Francia de una constitución.

La historia del saludo romano tiene 
un segundo jalón fundamental en 
1892. En ese momento, se inventa el 
Juramento de Lealtad a la bandera de 
Estados Unidos acompañado de ese 
mismo saludo (conocido como salu
do Bellamy, por Francis Bellamy, la 
persona que lo ideó en este contexto).

Fuera de este contexto, ese gesto 
se popularizó también gracias al tea
tro y al cine. En 1899 se estrenó en 
Broadway una versión teatral de la 
novela Ben-Hur, que tuvo un éxito 
tremendo.

Varias fotografías de la representa
ción muestran a los personajes reali
zando el saludo romano según había 
sido ideado por David.

La apropiación del saludo
Sin embargo, el momento determi

nante en este proceso es el estreno 
de la película muda italiana Cabiria 
(1914), ambientada en la segunda 
guerra púnica. En ella, tanto romanos 
como cartagineses emplean frecuen
temente ese tipo de saludo.

Hay que destacar la participación 
en ella del poeta e ideólogo Gabriele 
dAnnunzio (1863-1938), que escribió 
los títulos y dio nombre a los perso
najes.

La película, de hecho, es una lla
mada a resucitar el papel de Italia en 
el mundo y a exaltar su espíritu de 
conquista. La estética propugnada 
por dAnnunzio, entre la cual figura el 
saludo romano, fue tomada como 
inspiración por el líder fascista Beni
to Mussolini (1883-1945), quien ya en 
1923 lo impuso en las escuelas italia
nas para saludar a la bandera.

En Alemania, el partido nazi lo 

impuso de manera intema en 1926, a 
pesar de las protestas que considera
ban que era una copia del saludo fas
cista italiano y que, por lo tanto, no 
era suficientemente germánico.

Durante la Segunda Guerra Mun
dial, el saludo Bellamy se convirtió en 
problemático en Estados Unidos ya 
que, si la bandera no se veía o queda
ba fuera de la imagen, el gesto era 
exactamente igual al saludo nazi y 
fascista.

Por lo tanto, en 1942 el Congreso 
de Estados Unidos modificó la ley 
para especificar que el saludo a la 
bandera había que realizarlo obliga
toriamente con la mano en el cora
zón.

El saludo desapareció de la vida 
política, pero no del cine. De hecho lo 
vemos en casi todas las películas de 
romanos de la segunda mitad del 
siglo 20: Quo Vadis (1951), Ben-Hur 
(1959), Espartaco (1960) y Cleopatra 
(1963), entre otras, como una manera 
de representar a Roma como un 
Estado militarista y autoritario. Es 
significativo que este tipo de saludo 
no aparezca en Gladiador (2000).

Tuviera lo que tuviera Elon Musk 
en mente el lunes, ese gesto no era 
un saludo romano. Saludo Bellamy, 
saludo fascista, saludo nazi... todos 
están basados en una interpretación 
errónea de lo que la Antigüedad 
romana fue y, especialmente los dos 
últimos, tienen unas connotaciones 
políticas muy claras. Aunque lo 
hayamos visto mil veces en el cine 
asociado a los romanos, se trata de 
un gesto moderno e históricamente 
incorrecto.

• Catedrática de Historia Antigua, 
Universidad Pablo de Olavide
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QUIÉN ES QUIÉN. De izquierda a derecha, las jóvenes retratadas son Liri Elbag, Naama Levy, Danielle Gilboa, Karina Arif y Agam Berger, violinista que no será liberada hoy.

Franja de Gaza. Liberan a cuatro mujeres soldado israelíes
intercambio. Se trata de jóvenes con rango militar secuestradas el 7 de octubre de 2023, cuando 
tenían entre 19 y 20 años. Piden a Netanyahu que respete el alto el fuego acordado con Hamas.

Redacción La Voz y agencias

E
n una nueva etapa de la tregua 
acordada entre las autorida
des israelíes y Hamas, el Movi
miento de Resistencia Islámi
co confirmó que este sábado procederá 

a liberar a cuatro soldados israelíes. Se 
trata de mujeres con rango militar, 
secuestradas durante la incursión vio
lenta a territorio israelí el 7 de octubre 
de 2023; serán entregadas a equipos de 
la Cruz Roja en el marco del alto el fue
go acordado hace una semana.

El vocero de las Brigadas Al Qasam. el 
brazo armado de Hamas, Abú Obeida, 
precisó que las cuatro rehenes que 
serán liberadas hoy son Liri Elbag, Kari
na Arif, Danielle Gilboa y Naama Levy, 
todas ellas pertenecientes al Ejército 
israelí. Cada una de ellas tenía entre 19 y 
20 años al momento de su secuestro. A 
diferencia de otros intercambios pre
vios, como el ocurrido la semana pasa
da con tres rehenes liberadas, este 
anuncio se concreta con la expectativa 
de que la liberación de estas mujeres 
será seguida de la excarcelación de un 
número significativo de prisioneros 
palestinos, lo que representa la continui
dad de una serie de canjes acordados.

La confirmación por parte del 

gobierno del primer ministro israelí, 
Benjamín Netanyahu, muestra que las 
negociaciones entre ambas partes con
tinúan en curso. Sin embargo, la situa
ción se mantiene tensa, con un reciente 
mensaje de Hamas dirigido a las fami
lias de los rehenes, en el que se advierte 
sobre el riesgo que implican las decla
raciones de autoridades del Gobierno 
israelí que sugieren reiniciar la guerra 
en el enclave palestino devastado 
durante los más de 15 meses de la 
incursión militar de las Fuerzas de 
Defensa de Israel, que provocó la muer
te a unos 47 mil gazatíes, de los cuáles 
cerca de 18 mil son niños y niñas, y unas 
12.500 son mujeres.

Incredulidad
Hamas expresó su “incredulidad” por 

dichos pronunciamientos y alertó que 
estos pueden poner en peligro a los

Las rehenes que serán 
liberadas hoy son Liri 
Elbag, Karina Arif 
Danielle Gilboa y Naama 
Levy según la nómina 
informada por Hamas. 

rehenes aún retenidos, como la quinta 
soldado, Agam Berger, que no será libe
rada en esta ocasión.

Este proceso de intercambio, que 
podría extenderse hasta un total de 33 
rehenes israelíes y más de 1.900 prisio
neros palestinos, será clave para deter
minar la estabilidad en la región, pero 
también para las relaciones futuras 
entre las partes en conflicto. De esta for
ma, la tensión en Gaza continúa, mien
tras las esperanzas de un fin a la violen
cia siguen siendo una posibilidad 
remota en un panorama de enfrenta
mientos y negociaciones complicadas.

Aprovechar la tregua
En el contexto complejo y doloroso 

en que serán liberadas las soldados 
israelíes y excarcelados prisioneros 
palestinos, el jefe de Asuntos Humani
tarios de la Organización de las Nacio
nes Unidas (ONU), Tom Fletcher, hizo 
un llamamiento urgente al Consejo de 
Seguridad para no desperdiciar el alivio 
que ofrece el alto el fuego en Gaza, que 
entró en vigor el 19 de enero.

En medio de la tregua en el conflicto 
en el que la desesperanza ha sido la 
constante durante más de 15 meses de 
enfrentamientos sin pausa, Fletcher 
subrayó: "debemos aprovechar este 

momento”, haciendo énfasis en la 
necesidad de salvaguardar vidas y 
garantizar la protección de la población 
civil en la región.

“Es crucial que el alto el fuego se 
mantenga”, dijo el alto comisionado 
ante los miembros del Consejo. Ade
más de instar a las partes a respetar el 
acuerdo alcanzado, también hizo un lla
mado a que se garantizara el cumpli
miento del Derecho Internacional en 
los territorios ocupados de Gaza y Cis- 
jordania. El jefe humanitario recordó 
que, mientras las hostilidades disminu
yen, la situación humanitaria sigue 
siendo catastrófica y requiere de un 
compromiso fírme y sostenido para 
responder a las crecientes necesidades 
de los afectados.

Fletcher reconoció ciertos avances 
en medio del caos, como la reanuda
ción de los canjes de rehenes israelíes y 
palestinos, que les han permitido reen
contrarse con sus familias, y la llegada 
masiva de ayuda humanitaria, que ha 
sido posible gracias al cese de las hosti
lidades. En este escenario, la comuni
dad internacional ha logrado aumentar 
su presencia en la Franja de Gaza, la que 
hace posible un acceso humanitario 
seguro y sin obstáculos, algo impensa
ble en los días más duros del conflicto.

Piden a 
Netanyahu 
que respete 
el acuerdo 
con Hamas

Familiares de los rehenes 
secuestrados por las milicias 
palestinas armadas pidieron ayer 
al Gobierno del primer ministro 
israelí, Benjamín Netanyahu, que 
no ceda a las presiones de sus 
socios de la ultraderecha y respe
te todas las fases del acuerdo del 
alto el fuego en la Franja de Gaza 
acordado con Hamas.

El Foro de las Familias de los 
Rehenes, la principal organiza
ción en tomo a la que se agrupan 
los familiares de los secuestrados 
por el Movimiento de Resistencia 
Islámica, señaló que la reanuda
ción de la guerra “será una sen
tencia de muerte” para aquellos 
que no puedan ser liberados.

“Seguimos intensificando nues
tra lucha y no permitiremos que 
extremistas que no están en con
tacto con el pueblo y que trabajan 
contra los intereses de Israel 
entierren a los rehenes en los 
túneles”, enfatizó el foro en un 
comunicado.

La liberación de tres mujeres 
israelíes el primer día de la tregua 
implicó la excarcelación, a cam
bio, de 90 prisioneros palestinos. 
Está previsto que estos intercam
bios se alarguen hasta lograr el 
canje de un total de 33 rehenes y 
más de 1.900 presos palestinos.

Corte de ruta
Los familiares de los rehenes de 

Gaza bloquearon ayer la principal 
ruta de acceso a la ciudad de Tel 
Aviv, desde donde desplegaron 
pancartas para denunciar la frágil 
situación del acuerdo, según 
difundieron medios de comunica
ción israelíes.

RECLAMO. Familiares de rehenes 
se manifiestan en Tel Aviv.
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Arrestaron a 538 
indocumentados 
en redada inicial 
antiinmigrantes
ESTADOS UNIDOS. La Agencia de Inmigración 
y Aduanas estadounidense informó, además, 
que se registraron 373 órdenes de detención.

Redacción La Voz y AP

Las autoridades estadounidenses 
detuvieron a 538 inmigrantes sin 
documentos y deportaron a “cente
nares” en la operación contra la inmi
gración irregular lanzada por el presi
dente Donald Trump tras haber asu
mido el lunes la Presidencia, infor
maron ayer fuentes oficiales.

“538 arrestos y 373 órdenes de 
detención presentadas”, publicó este 
viernes en X la agencia de Inmigra
ción y Aduanas de Estados Unidos 
(ICE).

El informe diario de ICE sobre el 
cumplimiento de las órdenes de 
Trump relativas a inmigración se 
complementa con varios “ejemplos” 
de presuntos delincuentes caídos en 

las redadas publicados por la Casa 
Blanca en sus redes sociales.

Entre ellos están los casos de Luis 
Alberto Espinoza-Boconsaca, que 
fue detenido en Buffalo el 23 de ene
ro y había sido condenado por viola
ción, y el de Cristofer Alexander 
Ramírez Olivia, detenido el mismo 
día en St. Paul y condenado por con
ducta criminal sexual con un menor.

“Este es un pequeño adelanto del 
trabajo de la Administración Trump 
para dar seguridad a las fronteras de 
nuestra nación”, destaca otro mensa
je en X de la Casa Blanca.

“La operación de deportación 
masiva más grande de la historia está 
en marcha. Promesas hechas. Pro
mesas cumplidas”, se lee en otra 
publicación en la red.

ARRESTOS. Indocumentados son ingresados a un utilitario en la primera redada.

Trump, que fue presidente de 2017 
a 2021, hizo de la lucha contra la 
inmigración ilegal su caballo de bata
lla durante la campaña para las elec
ciones de noviembre de 2024.

Promesa de campaña
Su promesa de hacer deportacio

nes masivas en cuanto pusiera un pie 
en la Casa Blanca de nuevo quedó 
plasmada en los primeros decretos 
que firmó el lunes así como la de 
cerrar la frontera con México.

El miércoles se inició el despliegue 
de unos 1.500 militares en la frontera 
con México y ese mismo día el secre
tario de Defensa en funciones, 
Robert Salesses, anunció que había 
autorizado el envío de esas tropas y 
de helicópteros y su respectivo per
sonal, así como de analistas de inteli
gencia que ayuden en las labores de 
detección y control.

Según sus cifras, esto representa 
un aumento del 60 % en el número 
de fuerzas activas sobre el terreno 

desde que Trump asumió el cargo.
El Pentágono proporcionará tam

bién transporte aéreo militar para 
apoyar los vuelos de deportación de 
más de 5.000 “extranjeros ilegales” 
desde San Diego, en California, y El 
Paso, Texas, detenidos por Aduanas y 
Protección Fronteriza.

Vuelos de deportación
En tanto, la Casa Blanca confirmó 

ayer el despegue de los primeros 
vuelos con migrantes deportados 
desde la llegada al poder del magna
te Donald Trump, quien prometió 
endurecer las políticas migratorias 
para poner fin a lo que describió 
como una “invasión”.

“El presidente Trump envía un 
mensaje contundente y claro a todo 
el mundo: si entras ilegalmente en 
Estados Unidos, sufrirás las conse
cuencias”, advirtió en la red social X 
la vocera de la Casa Blanca, Karoline 
Leavitt, quien difundió también imá
genes de estos traslados.

Las autoridades habían notificado 
previamente la detención de más de 
medio millar de migrantes en situa
ción irregular. Leavitt aclaró que está 
en marcha “la operación de deporta
ción más masiva de la historia” de 
Estados Unidos, que afecta a “cien
tos” de personas.

La Administración Trump no 
especificó el destino de estos vuelos, 
con los que el líder republicano bus
ca simbolizar el cambio de rumbo en 
Washington. Una de sus primeras 
órdenes ejecutivas implicó la decla
ración de la emergencia en la fronte
ra con México.
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Fúnebres Sucesos
SEPELIOS

Darsie, Alberto

(q.e.p.d.) Falleció el 24-1-2025

Con profundo dolor todos los integran
tes de Darsie S.A. despiden a una gran 
persona, hijo del fundador de la empre
sa y ex socio de la misma. Acompaña-
mos con mucho cariño a sus familiares 
directos en este difícil momento.

+ Escobedo, Cristina del Valle (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 23-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermanos y 
d.d. participan su fallecimiento y que sus res
tos serán inhumados el 25 de enero,en el ce
menterio San Jerónimo. HONRAS FÚNEBRES 
a cargo de BOULEVARD SEPELIOS - Tel. 
4258504-3515282888.

Ferreyra, Gabi

(q.e.p.d.) Falleció el 24/1/2025

Cuando los que amamos parten, pasan 
de vivir entre nosotros, a vivir en noso
tros. Con gran dolor te despedimos a la 
distancia. Te queremos mucho. Diego, 
Tomi y Silvi.

Ferreyra, Gabriela Irene

(q.e.p.d.) Falleció el 24-1-2025
conf. a.s.r. y b.p.

Despedimos a Gabriela Irene Ferreyra 
con profunda tristeza, que falleció el 
24 de enero en España, acompañada de 
su hermana, de su cuñado, sobrinos y 
sobrinos nietos.

Ferreyra, Gabriela Irene

(q.e.p.d.) Falleció el 24-1-2025
conf. a.s.r. y b.p.

Gabi, siempre estarás en nuestros co
razones, te vamos a extrañar... Tus 
amigas y familia de Ortopedia Kinedia, 
Romi Díaz, Tami Vega, Nicky Tames, 
Vale Bardini y Ced Maluf.

+ Maldonado, Miriam del Valle (q.e.p.d.) 
1 Falleció el 24-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Familiares y demás deudos participan con pro
fundo dolor su fallecimiento. Sus restos serán 
cromados el 25/01/2025 a las 9.30 hs. en cre
matorio Virgen de la Merced. Servicio: EMPRESA 
PUNILLA TEL 4237989 - WHATSAPP 351- 
5635528.

+ Olariaga, Mario (q.e.p.d.) Falleció el 
1 23-1-2025 conf. a.s.r. y D.p.

Su esposa, hijas, hijos políticos, nietos y d.d. 
participan su fallecimiento y que sus restos 
serán cromados el 25 de enero en el cremato
rio Parque Azul. HONRAS FÚNEBRES a cargo 
de BOULEVARD SEPELIOS - Tel. 4258504 - 
3515282888.

+ Ruiz, Francisco (q.e.p.d.) Falleció el 
1 24-1-2025

Héctor Oviedo y Defensa S.A. participan del fa
llecimiento de Francisco Ruiz, acompañando a 
su familia en tan doloroso momento con resignación 
y fuerza.

+ Schafer, Marta Elena (q.e.p.d.) Falleció el 
1 23-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

El Círculo de Suboficiales de la Fuerza Aérea 
Argentina Asociación Mutual Regional Córdoba, 
participa el fallecimiento de su asociada y 
que sus restos serán cromados el 25/01/2025 
en crematorio Parque Azul. HONRAS FÚNEBRES 
a cargo de BOULEVARD SEPELIOS - Tel. 
4258504-3515282888.

PARTICIPACIONES

+ Accietto, María Luisa (q.e.p.d.) Falleció el 
1 23-1-2025 conf. a.s.r. y D.p.

Sus hijos, hijos políticos, nietos y bisnietos 
participan su fallecimiento y ruegan elevar 
una oración en su memoria. Cpbertura: Punilla 
Servicios Sociales. HONRAS FÚNEBRES a cargo 
de BOULEVARD SEPELIOS.

Escalante, Aníbal

(q.e.p.d.) Falleció el 24-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

LA VOZ DEL INTERIOR S.A, directivos 
y personal participan su fallecimiento 
y acompañan a Sabrina y Sebastián en 
este triste momento.

Fassi, Alberto Nicolás (q.e.p.d.) Falleció 
el 23-1-2025
Tus tíos Roberto Propato y Mercedes Brünner, 
tus primos Pierina, Tatiana, y Gastón, tus so
brinos Bauti y Vitto, participan su fallecimiento 
y que sus restos fueron cromados el día de 
ayer en el Crematorio Los Alamos a las 13 hs. 
Cobertura: Caruso Compañía Argentina De Se
guros S.A. Servicio: "JUAN CARUSO CASA FU
NERARIA".

Lagares, María Lucila Tapia de

(q.e.p.d.) Falleció el 22-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

Sus cuñadas Ma. Teresa; Ma. Luisa; 
Silvia Estela y sobrinos participan con 
profundo dolor su fallecimiento (en Es
paña), en este momento doloroso y 
ruegan por su eterno descanso en Paz.

Lopes, Elisa

(q.e.p.d.) Falleció el 23-1-2025

El Laboratorio de Hemoderivados de la 
Universidad Nacional de Córdoba parti
cipa de su fallecimiento y acompaña a 
David Peñaloza en tan difícil momen
to.

Ratti, Luis

(q.e.p.d.) Falleció el 23-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

La Dirección y personal de Clínica Pri
vada Vélez Sársfield, participan con 
profundo pesar su fallecimiento y 
acompañan al Dr. Ratti Luis (h) y fami
lia, en este triste momento.

Ruiz, Francisco (Paco)

(q.e.p.d.) Falleció el 24-1-2025

CATTANEO HNOS SRL participa con 
profundo pesar su fallecimiento y 
acompaña a su familia en este difícil 
momento. Elevamos una oración por 
su eterno descanso.

RECORDATORIOS

+ Sujeros, Gonzalo Alberto (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 25-1-2021 conf. a.s.r. y b.p.

Gonza pasa el tiempo de tu partida pero no pasa 
el dolor de no tenerte entre nosotros. Tu 
madre y hermanas, tu esposa e hijos. Te amamos 
y recordamos con inmenso cariño.

Huida. Llevó a un policía colgado seis kilómetros
detenido. Fue en ruta 38, en Punilla.
Viajaba con drogas. En un control, escapó pero 
arrastró con violencia a un agente con el auto.

U
n auto que llevaba droga 
en su interior quiso evi
tar un control de tránsito 
de la Policía Caminera, 
sobre al ruta, en el Valle de Punilla, y 

en su maniobra evasiva atropelló a 
un efectivo y otro fue arrastrado con 
medio cuerpo dentro del habitáculo 
por más de seis kilómetros y luego 
abandonado en la banquina.

El conductor del auto fue detenido 
poco después.

El muy peligroso pero cinemato
gráfico incidente comenzó a la altura 
del kilómetro 7 de la ruta 38, donde 
efectivos de la Caminera detuvieron 
a un Toyota Corolla con dos ocupan
tes para un control preventivo. En la 
inspección, descubrieron un bolso 
que contema estupefacientes, lo que 
provocó que los ocupantes comen

Otra muerte en un río
TRASLASIERRA. Un hombre de 65 años falleció tras golpear su cabeza contra una piedra en Mina Clavero.

Las sierras de Córdoba sumaron 
una nueva víctima fatal en uno de 
sus ríos. En la mañana de ayer, un 
turista perdió la vida en el balneario 
La Toma, de Mina Clavero. De 
acuerdo con lo informado por la 

zaran a huir.
En su escape, el conductor atrope

lló a un policía y arrastró a otro 
durante seis kilómetros hasta que lo 
arrojaron, ya en la ruta provincial E-5.

Parte de la secuencia quedó regis
trada por cámaras de seguridad en la 
ruta, que muestran al Toyota circu
lando a toda velocidad la ruta con el 
policía colgado del costado izquier
do, hasta que finalmente lo arroja en 
la banquina.

El vehículo, manejado por un 
joven de 23 años, fue finalmente 
interceptado, mediante un operativo 
cerrojo desplegado por móviles poli
ciales. El conductor fue detenido en 
un camino secundario, en jurisdic
ción de Alta Gracia. Llevaba envolto
rios con cocaína, tusi, éxtasis y mari
huana.

Policía, se trata de un turista de la 
provincia de Buenos Aires, de 65 
años. Al parecer intentaba cruzar el 
río a nado, fue arrastrado por la 
corriente, y golpeó contra una pie
dra y se hundió. Los guardavidas lo 
encontraron a pocos metros del 
lugar y a pesar de que le aplicaron 
medidas de primeros auxilios, final
mente falleció. Es la sexta muerte 
por causas de ahogamiento o afines 
en Córdoba de esta temporada.
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Tres víctimas fatales más por 
siniestros viales en Córdoba
rutas Y calles. En las últimas horas se sumaron, con hechos de diferentes características, víctimas 
fatales en Villa María, en Ballesteros y en la ciudad de Córdoba. Numerosos heridos en otros.

La cantidad de víctimas por sinies
tros viales no se detiene en las rutas y 
calles de Córdoba. Enero viene 
sumando por encima del promedio 
habitual.

En las últimas horas murieron tres 
personas y un chico de 16 años lucha 
por su vida luego de ser protagonis
tas de distintos choques o vuelcos. 
Además, se sumaron varios heridos.

Arrollado en la ruta
En la madrugada de ayer, pasadas 

las 3 de la mañana, un peatón que, 
por causas que se tratan de estable
cer, estaba tirado al costado de la car
peta asfáltica, fue arrollado por un 
camión de gran porte, lo que le pro
vocó la muerte instantánea.

El hecho ocurrió sobre la ruta 158, 
en barrio Las Acacias, en la ciudad de 
Villa María. La Justicia investiga las 
circunstancias en que ocurrió el lla
mativo incidente.

GENTILEZA POLICÍA

EN FALDA DEL CARMEN. Un choque ayer entre dos vehículos, sobre la ruta C-45, dejó a ocho personas heridas e internadas.

Vuelco fatal
En tanto, en la ruta nacional 109, a 

la altura de la localidad de Balleste
ros, en el departamento Unión (del 
sudeste de la provincia) se produjo el 
vuelco de un vehículo Chevrolet 
Corsa en el cual viajaban dos mujeres 
y tres niños de corta edad.

El auto circulaba en el sentido 
Córdoba-Rosario y luego de dar 
varios tumbos quedó dado vuelta en 
el cantero central.

Los heridos fueron trasladados al 
hospital de la ciudad de Bell Ville y a 
las pocas horas los médicos informa
ron el fallecimiento de la conductora 
del vehículo, de 36 años de edad.

Una desgracia en Capital
En horas de la noche del jueves, en 

tanto, una muerte enlutó al barrio La 
Dorotea, en la ciudad de Córdoba.

POLICÍA

VILLA MARÍA. Un camión arrolló a una persona sobre la ruta.

POLICÍA

BALLESTEROS. Un vuelco dejó como saldo una mujer fallecida.

Una nena de 3 años falleció luego de 
haber sido atropellada por un vecino, 
cuando se encontraba jugando en la 
vereda.

El hecho, confirmado por fuentes 
policiales, sucedió alrededor de las 
20 en la calle Puesto de Maza. Según 
indicaron, el siniestro se habría pro
ducido cuando el conductor intenta
ba guardar el automóvil y maniobra
ba marcha atrás.

El vecino no habría visto a la 
pequeña que se encontraba jugando 
en la vereda.

Tras esto, fue llevada rápidamente 
por sus padres hacia el Hospital de 
Pronta Atención Comipaz, de barrio 
Talleres Oeste. Desde el centro médi
co confirmaron la peor noticia: había 
fallecido.

Entre motos: uno grave
En tanto, en la zona rural de Villa 

María, por causas que aún se desco
nocen pero empezaron a ser investi
gadas, se produjo la colisión de dos 
motos. Una de ellas era conducida 
por un chico de 16 años, acompaña
do por otro de 15, y la otra por uno de 
18 años.

Como consecuencia del impacto, 
los tres fueron trasladados al Hospital 
Pasteur donde los médicos informa
ron que el adolescente de 16 se 
encuentra en grave estado de salud.

Ocho heridos en un choque
Hubo además otros choques y 

despistes en el territorio provincial 
este viernes.

Entre los más destacados por sus 
consecuencias aparece el que tuvo a 
ocho personas lesionadas en el 
impacto entre dos vehículos.

A pesar de la singularidad de tan
tos heridos, no se lamentaron pérdi
das humanas en ese choque.

El impacto fue entre dos automó
viles, en horas de la tarde, en la loca
lidad de Falda del Carmen, ubicada 
entre Villa Carlos Paz y Alta Gracia.

Los autos involucrados fueron un 
Toyota Corolla y un Chevrolet Celta, 
que impactaron en el kilómetro 13 de 
la ruta C-45.

Entre los heridos hay dos menores 
de edad. Las autoridades no detalla
ron la gravedad de las lesiones, pero 
todos los implicados fueron llevados 
por servicios de emergencias al hos
pital provincial de Alta Gracia para su 
atención.

lotería
de Córdoba

Jugás, te divertís y ayudás. Ganamos todos
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Sucesos

Alta Gracia.Estafas con criptomonedas: con 12 imputados, sigue la investigación
judiciales. Se receptaron cerca de 90 denuncias 
hasta ahora, pero creen que los damnificados 
serían muchos más. Rechazan que recupere la 
libertad el único detenido y supuesto líder local.

La Voz

EL LOCAL. La sede que ocupaba en Alta Gracia la Fundación Dream Team, sospechada de armar las maniobras de estafas.

María Luz Cortez
Corresponsalía Alta Grada

H
asta el comienzo de la 
feria judicial de enero, la 
Fiscalía del Turno 1 de 
Alta Gracia, a cargo de 
Diego Fernández, imputó a 12 per

sonas por presuntas estafas con 
criptomonedas, quedando sospe
chados de integrar una asociación 
ilícita.

Uno de ellos, Pablo Díaz Mussi, 
permanece detenido en la cárcel de 
Bouwer y es el sindicado como pre
sunto líder del grupo.

Sobre el único detenido, fuentes 
judiciales confirmaron esta semana 
que su abogado defensor pidió la 
liberación, pero la Fiscalía se opuso y 
también luego el juez de Control, que 
confirmó la medida. Esa resolución 
podría apelarse después de la feria 
judicial. Si la defensa apela la deten
ción, resolverá ese punto una Cáma
ra de Acusaciones de Córdoba. 
Mientras, la investigación prosigue.

La causa judicial sigue bajo secre
to de sumario, ya que los últimos 
imputados se sumaron en diciembre 
y aún deben declarar. Ante las distin
tas fiscalías se presentaron alrededor 
de 90 denuncias por parte de perso
nas que dicen haber sido víctimas de 
la presunta estafa piramidal.

Dream Team
Los imputados pertenecían a la 

Fundación Dream Team, de Alta 
Gracia, que mediante la modalidad 
denominada “esquema Ponzi” 
habrían operado con la plataforma 
digital RainbowEx, con monedas 
virtuales o criptomonedas. Se los 
imputa, hasta ahora, de estafas rei

teradas y de asociación ilícita.
En febrero, podrían retomarse 

nuevamente las declaraciones a los 
nuevos imputados, luego de las 
tomadas a otros acusados, a testigos 
y a víctimas.

lunto al fiscal, trabajan en el caso 
agentes de la Policía de la Departa
mental Santa María, de la Policía 
ludicial y de la unidad especializada 
de ciberdelito.

El caso no sólo involucra a fami
lias de Alta Gracia, sino también a 
otras de localidades de la región. Si 
bien hay sólo cerca de 90 denuncias 
presentadas, se habla de que habría 
unos tres mil afectados.

En el marco de la investigación, 
se realizaron más 10 allanamientos, 
la mayoría con resultado positivo. 
Secuestraron documentación, celu
lares y computadoras, entre otros 
elementos para la pesquisa.

El origen
Un primer caso saltó meses atrás 

en la ciudad de San Pedro, de la pro
vincia de Buenos Aires, cuando el 
grupo Knight Consortium realizó 
una cena de gala y en las imágenes 
aparecieron integrantes de la Fun
dación Dream Team de Alta Gracia. 
La plataforma asesoraba a usuarios 
en la compra de criptomonedas y 
prometía ganancias inimaginables 
en operaciones tradicionales.

El tema fue que la “gala” fue una 
aparente puesta en escena, donde 
participaron incluso actores pola
cos. Uno se hacía llamar Timothy y 
se presentaba como un “director de 
marketing”. En ese contexto, las 
redes sociales pusieron al descu
bierto que vecinos de Alta Gracia 
que se mostraban en la ciudad 

como “capitanes” de asesoramiento 
de Dream Team en criptomonedas, 
podrían estar involucrados en una 
estafa piramidal, cuando ya las 
denuncias avanzaban en San Pedro.

Desde entonces, lo que fue un 
rumor en redes sociales se concretó 
en denuncias también en Alta Gracia.

La propuesta era seductora; se 
invertían pesos y se obtenían dóla
res, con una ganancia de entre el 1% 
y un 3% diarios en la verde moneda. 
Cada domingo, los inversores 
impulsados por sus “capitanes” se 
conectaban a la red Telegram y eran 
asesorados por una mujer conocida 
como “La China”. Ella les decía qué 
moneda virtual comprar.

Las pérdidas
Las presuntas víctimas invirtie

ron dinero de ahorros, ventas de 
casas o de vehículos, entre otros 
bienes, y luego no lo volvieron a ver.

E, quien brindó su testimonio a 
La Voz, recordó que ingresó a la fun
dación para hacer mayores ganan
cias con un dinero que tenía, ya que 
debía afrontar un tratamiento médi
co. En un principio le pidieron U$S 
100, pero luego de un mes se podía 
ingresar hasta con $ 50 mil.

“Nos pedían que no sacáramos el 
dinero, que eso tardaba entre 24 y 
48 horas, y que si llegado el 
momento algo llegaba a pasar, la 
fundación tenía los recursos sufi
cientes para solventar lo que había
mos invertido”, recordó sobre lo que 
sucedió cuando detonó el caso de 
San Pedro.

“No sólo no sucedió, sino que, 
pasados dos días de ese mensaje, ya 
lo único que se hablaba en Telegram 
era de seguir poniendo plata (U$S 88).

Hay mucha gente que puso”, relató.
En ese contexto, los abogados 

Axel Aurich y Daniela Ferrari fueron 
de los primeros letrados que acom
pañaron a varias víctimas. Hasta el 
momento, ambos presentaron cerca 
de 70 denuncias.

Aurich precisó que trabajan 
actualmente en constituir a todas 
las víctimas en querellantes particu
lares y en actores civiles, ya que 
piden el resarcimiento económico. 
“El monto supera los $ 80 millones y 
con daño moral es de $ 120 millo
nes”, destacó el letrado.Acusados que se definen como víctimas

Los sucesivos allanamientos por 
esta causa judicial se realizaron en 
distintos puntos de Alta Gracia y en 
localidades vecinas.

Fuentes judiciales destacaron 
que se trata de una estructura “muy 
grande” y que no descartan amplia
ción de imputaciones o nuevas 
detenciones. Agregaron que los 
imputados que declararon hasta el 
momento se posicionaron también 
como “víctimas o defraudados”.

Las indagatorias
En un repaso por las declaracio

nes de los imputados se puede 
señalar que el primero en declarar 
fue Pablo Díaz Mussi, acusado 
como líder del grupo, y el único que 
permanece detenido. Un dato rele
vante es que sumó a su equipo de

“Sofisticado". Según analizan 
fuentes judiciales, los delitos que 
se investigan son complejos y las 
maniobras resultan sofisticadas. 
En ese marco, es clave el rol de los 
expertos en c¡berdelitos de la Policía 
Judicial que se incorporaron al equipo 
de investigación.
Como en Zoé. El único detenido 
y sospechado de liderar de la 
organización en Alta Gracia contrató 
al mismo abogado que defiende a 
Leonardo Cositorto, detenido en la 
causa de estafas de Generación Zoé.

abogados a Guillermo Dragotto, 
que representa a Leonardo Cositor
to por un caso similar, con la orga
nización Generación Zoé.

En su declaración, el detenido 
negó los hechos y luego se abstuvo 
de continuar.

Karina Díaz Mussi usó una estra
tegia similar a la de su hermano. 
Mientras que Claudio Murúa y Elia- 
na lean, otros de los imputados, 
expusieron por entre cuatro y cinco 
horas. María Pía Martínez declaró 
durante tres horas y media; ella se 
desempeñaba en la Policía de Cór
doba y su abogado, José Chumbita, 
dijo que la mujer y su familia tam
bién fueron víctimas.

Faltan las declaraciones de los 
siete nuevos imputados sumados 
en diciembre de 2024.


